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России срочно нужна индустриализа-
ция, а отнюдь не наращивание экспорта уг-
леводородов – но такая задача не ставится.

Довольно заметным событием в нашей
жизни стало принятие новой «Концеп-
ции внешней политики Российской Фе-

дерации». Документ был утверждён указом
президента от 31 марта 2023 года №229. Он
пришёл на смену предыдущей версии «Концеп-
ции», которая была утверждена президентским
указом от 30 ноября 2016 г. № 640. Нынешняя
версия является достаточно объёмным доку-
ментом (более 50 страниц), состоящим из
шести разделов и 76 параграфов.

В российских СМИ было большое количество
сообщений о введении в действие «Концепции»
с позитивными комментариями и весьма хвалеб-
ными оценками документа. Есть некоторое коли-
чество публикаций, в которых отмечается, чего
не хватает в документе. Так, первый заместитель
председателя ЦК КПРФ, депутат Госдумы Юрий
Афонин в статье «Западный „вампир“ привычек
не меняет» пишет: «Но, к сожалению, такое явле-
ние как транснациональные корпорации в тексте
концепции вообще ни разу не упоминается. От-
сюда и иллюзии, что нам всё-таки как-то удастся
договориться и помириться с Западом и кон-
структивно с ним взаимодействовать». Согласен
с его общим выводом по документу: «Подводя
итог, можно сказать: в новой концепции внешней
политики много хорошего. Но ещё остались не-
которые иллюзии, от которых жизнь заставит нас
отказаться».

Хотел бы обратить внимание на некоторые
моменты документа, которые меня зацепили и
которые вполне можно квалифицировать как
«иллюзии». Чьи иллюзии? – российского МИДа.
Ведь нет особого секрета, что проект документа
готовился внешнеполитическим ведомством.

Прежде всего остановлюсь на моментах,
имеющих отношение к экономике, где я считаю
себя специалистом. Пойду по порядку. Пара-
граф 7: «Необратимо уходит в прошлое нерав-
новесная модель мирового развития, которая
столетиями обеспечивала опережающий эко-
номический рост колониальных держав за счёт
присваивания ресурсов зависимых территорий
и государств в Азии, Африке и Западном полу-
шарии». Здесь желаемое выдаётся за действи-
тельное. Вся международная статистика
свидетельствует о том, что модель неоколониа-
лизма продолжает функционировать и увеличи-
вать пропасть между «богатым Севером» и
«бедным Югом». Обременять читателя циф-
рами не буду. Речь скорее идёт о возможном
сломе этой модели в обозримом будущем.

Но у Запада (особенно его англосаксон-
ского ядра) есть ещё более неприятные вари-
анты, которые президент Всемирного
экономического форума (ВЭФ) Клаус Шваб на-
зывает «инклюзивным капитализмом». А доку-
мент звучит в целом избыточно мажорно.
Считаю, что недостаточно внятно прописаны

серьёзные угрозы России и человечеству со
стороны Запада. И особенно стратегический
план Запада по перестройке мирового эконо-
мического и политического порядка, захвату
власти над человечеством так называемой «ми-
ровой элитой» и заточение человечества в гло-
бальный электронный концлагерь.

В этом же параграфе читаем: «Структурная
перестройка мировой экономики, её перевод
на новую технологическую основу (в том числе
внедрение технологий искусственного интел-
лекта, новейших информационно-коммуника-
ционных, энергетических, биологических тех-
нологий и нанотехнологий) […] ускоряют про-
цессы перераспределения потенциала разви-
тия в пользу новых центров экономического
роста и геополитического влияния, способ-
ствуют демократизации международных отно-
шений». Большинство упомянутых направлений
научно-технического прогресса инициированы
Западом, многие технологии насильственно
продвигаются по всему миру для того, чтобы
небольшая кучка «хозяев денег» могла контро-
лировать мир. Сегодня даже многие предпри-
ниматели, политики и общественные деятели
на том же Западе смотрят с опасением на не-
контролируемое развитие таких технологий.

Можно вспомнить Илона Маска, который
призывает поставить под контроль развитие тех-
нологий искусственного интеллекта. Многие из
перечисленных выше технологий не менее
страшны, чем технологии ядерные. Между про-
чим, в советское время МИД СССР сделал не-
мало для того, что добиться ограничения
распространения ядерного оружия в мире. В се-
годняшних условиях российский МИД должен
добиваться установления международного конт-
роля над подобными технологиями. А в доку-
менте мы видим очень опасное упование на них.

В параграфах 39 40 говорится о международ-
ном экономическом сотрудничестве и содей-
ствии международному развитию. Достаточно
странно звучит фраза, что Российская Федера-
ция должна добиваться «расширения участия
развивающихся государств в глобальном эконо-
мическом управлении». «Глобальное экономиче-
ское управление» осуществляют (или пытаются
осуществлять) транснациональные корпорации
и банки, международные монополистические
объединения картельного типа и другие союзы
монополистического капитала. Глобальное эко-
номическое управление, наоборот, уничтожает
все те здравые принципы международных отно-
шений, которые декларированы в «Концепции»
(суверенитет государств, невмешательство во
внутренние дела, недопустимость гегемонии,
взаимовыгодное сотрудничество, верховенство
международного права и др.).

Вероятно, разработчики документа имели в
виду расширение участия развивающихся госу-
дарств в принятии решений таких международ-
ных организаций, как Всемирный банк и
Международный валютный фонд. Но «конт-
рольный пакет акций» в указанных организа-

циях принадлежит США. А расширение участия
развивающихся государств в этих международ-
ных институтах будет означать утрату Соеди-
нёнными Штатами контроля над ними. Скорее
Вашингтон пойдёт на уничтожение упомянутых
организаций, чем согласится поступиться
своим «контрольным пакетом».

Шокирующий эффект вызывает содержа-
щийся в параграфе 40 призыв к участию РФ в
реализации «Повестки дня в области устойчи-
вого развития на период до 2030 года»
(«Agenda 2030»). Это документ, который был
продавлен через ООН мировой элитой («хозяе-
вами денег») с повесткой дня, отвечающей ин-
тересам этой элиты. Если говорить совсем
коротко, то здесь содержится закамуфлиро-
ванный план «Великой перезагрузки», суть ко-
торой в популярной форме изложил глава ВЭФ
Клаус Шваб в своей книге «COVID-19: Великая
перезагрузка». Подробности о документе
«Agenda 2030» и о «Великой перезагрузке» чи-
татели могут узнать из моей книги: «Читая
Шваба. Инклюзивный капитализма и Великая
перезагрузка» (М.: Книжный мир, 2021).

Всё говорит в пользу того, что России нужна
экономическая автаркия, освобождение эконо-
мики от иностранного засилья. После 24 фев-
раля прошлого года это стало абсолютно ясно
всем. А в документе опять звучит старая зануд-
ная мантра о необходимости привлечения ино-
странного капитала: «Российская Федерация
намерена уделять приоритетное внимание… со-
действию привлечения в Россию иностранных
инвестиций, передовых знаний и технологий,
высококвалифицированных специалистов».
Прямо по методичкам Международного валют-
ного фонда, «Вашингтонскому консенсусу».

Напомню, что иностранные инвесторы за
тридцать лет существования РФ уничтожили
значительную часть отечественных товаро-
производителей на внутреннем рынке. Плюс к
этому ежегодно из страны выкачиваются инве-
стиционные доходы и разного рода «роялти» и
платежи за пользование технологиями на
сумму не менее 100 млрд долл. Хорошая за-
певка в документе насчёт «национального суве-
ренитета» и странное продолжение насчёт
иностранного капитала. Неужели разработчи-
кам документа не известна аксиома «присут-
ствие иностранного капитала и национальный
суверенитет несовместимы»? Аксиома, прове-
ренная на десятках и десятках стран мира.

Общий дух документа таков, что хотя и про-
изошёл «кризис экономической глобализации»
(термин, который несколько раз используется в
«Концепции»), России следует продолжить курс
на интеграцию в мировую экономику, завоёвы-
вать внешние рынки, повышать свою конкурен-
тоспособность на этих рынках: «Российская
Федерация намерена уделять приоритетное
внимание… укреплению российского присут-
ствия на мировых рынках, увеличению несырь-
евого неэнергетического экспорта, географи-
ческой диверсификации экономических связей

с их переориентацией на государства, проводя-
щие конструктивную и нейтральную политику в
отношении Российской Федерации, при сохра-
нении открытости к прагматичному сотрудниче-
ству с деловыми кругами недружественных
государств; улучшению условий доступа России
на мировые рынки, защите российских органи-
заций, инвестиций, товаров и услуг за её преде-
лами от дискриминации, недобросовестной
конкуренции, попыток иностранных государств в
одностороннем порядке регулировать ключевые
для российского экспорта мировые рынки».

Ложный и опасный курс, по моему мнению. Он
противоречит тем красивым и правильным целям
внешней политики России, как обеспечение су-
веренитета (в том числе экономического), эконо-
мической независимости, повышение иммуни-
тета российской экономики по отношению к
внешним санкциям и др. Некоторые формули-
ровки из приведённого фрагмента вообще выгля-
дят странно. Например, «при сохранении откры-
тости к прагматичному сотрудничеству с дело-
выми кругами недружественных государств». Как
можно допустить сотрудничество с деловыми
кругами недружественных государств? Такое со-
трудничество будет напоминать сотрудничество
целого ряда американских корпораций с компа-
ниями третьего рейха в годы второй мировой
войны. При том, что США официально находи-
лись в состоянии войны с фашистской Герма-
нией. У нас к сегодняшнему дню и так накопилось
большое количество случаев «сотрудничества»
российских компаний с компаниями Запада, при-
чём «сотрудничества», способствующего укреп-
лению военного потенциала противника (напри-
мер, поставки титана в США). «Прагматическое
сотрудничество» – когда деньги начинают доми-
нировать над национальными интересами. Нам
такая внешняя политика нужна?

Нам, на самом деле, необходимо не освое-
ние внешних рынков, а развитие внутреннего
рынка, что является непременным условием
восстановления давно уже утраченного нацио-
нального суверенитета, в том числе экономи-
ческого. РФ стала «экономикой трубы». Нам
жизненно необходима реиндустриализация
страны. Особенно острой стала такая необхо-
димость после 24 февраля прошлого года. 

Нам надо не изобретать велосипед, а вспом-
нить опыт советской индустриализации, которая
началась в конце 1920-х годов. Она преследовала
три основные цели: 1) преодоление экономиче-
ского отставания страны от Запада; 2) достиже-
ние экономической автаркии (что делало
Советский Союз неуязвимым по отношению к
разного рода экономическим блокадам западных
стран, а также защищало СССР от экономических
кризисов, которые бушевали в капиталистиче-
ском мире); 3) укрепление обороноспособности
страны (в свете надвигающейся войны).

Все эти задачи сохраняют свою актуаль-
ность и на сегодняшний день. Итак, Российской
Федерации срочно нужна индустриализация (а
отнюдь не наращивание экспорта углеводоро-

дов на внешних рынках). Но такой постановки
задачи в документе нет. Отчасти я могу оправ-
дать этот серьёзнейший пробел в «Концепции»
тем, что у нас до сих пор нет документа, посвя-
щённого Экономической стратегии Российской
Федерации в условиях нынешнего противо-
стояния с Западом. Ещё в 2014 году был принят
Федеральный закон «О стратегическом плани-
ровании в Российской Федерации», статья 16
которого предусматривала разработку доку-
мента «Стратегия социально-экономического
развития Российской Федерации». Скоро будет
десять лет с момента принятия упомянутого за-
кона, а Стратегии как не было, так и нет.

Мало того, что «Концепция» не ставит задачи
внешнеполитической поддержки новой инду-
стриализации России, так наше внешнеполити-
ческое ведомство ещё вставляет палки в колёса
в данном вопросе. Я имею в виду заявления за-
местителя министра иностранных дел Алексан-
дра Панкина, которые были сделаны им в
последнее время. Так, 28 февраля нынешнего
года Панкин сообщил: «На сегодняшний день по-
зиция профильных ведомств, включая МИД Рос-
сии, не претерпела изменений  мы по-прежнему
считаем ВТО важной и безальтернативной пло-
щадкой для отстаивания российских торгово-
экономических интересов». Он пояснил, что
выход России из ВТО привёл бы к фактическому
самоустранению от процессов международного
разделения труда. «С учётом высокого уровня
интеграции России в мировое хозяйство подоб-
ный радикальный шаг мог бы привести к искус-
ственной самоизоляции национальной экономи-
ки», – подчеркнул замглавы МИД РФ. Из «про-
фильных ведомств», насколько мне известно,
такую же позицию занимает Минэкономразви-
тия (министр Максим Решетников). А между про-
чим, группа депутатов Госдумы инициировала в
прошлом году процесс денонсации документов
о присоединении России к ВТО. Аргумент выхода
из ВТО очевидный и убедительный: оставаясь в
ВТО, Россия не будет в состоянии начать реин-
дустриализацию. ВТО требует почти нулевых им-
портных пошлин по большинству видов промы-
шленной продукции, что позволяет держать Рос-
сию на коротком поводке, сохранять её в каче-
стве экономики трубы. Ни одному государству
ещё не удавалось создать свою национальную
промышленность без протекционизма (Англия,
США, Германия и т.д.).

Одним словом, МИД очень смутно представ-
ляет свою роль в деле внешнеполитического
обеспечения экономического возрождения Рос-
сии. А по сути даже этому возрождению препят-
ствует. Документ «Концепция внешней политики
Российской Федерации», к сожалению, не ориен-
тирует российский МИД в нужном направлении.
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Обращаем внимание читателей, что организации «Талибан», ИГИЛ, ОУН, УПА, УНА-УНСО, «Правый сектор», батальон «Азов», Меджлис крымско-татарского народа, 
«Джебхат ан-Нусра», «Тризуб им. Степана Бандеры», «Братья-масульмане», «Свидетели Иеговы» признаны экстремистскими и запрещены в Российской Федерации.

Многие из наших читателей
застали пионерскую организацию
в полный рост. Им повязывали
красный галстук, и это событие
проводилось в крайне торже-
ственной обстановке.

Галстук потом нужно было хранить как
зеницу ока – каждый вечер гладить,
каждое утро повязывать на груди. 

И попробуй приди в школу без него! 
Отправят домой за галстуком.

А ещё были стихи, которые знал каж-
дый пионер:

Как повяжешь галстук,
Береги его:
Он ведь с красным знаменем
Цвета одного.

Строки эти под конец советской эпохи
часто переделывались в ироническом
ключе. Тогда, в конце восьмидесятых, пио-
нерия вообще изрядно утеряла свой ро-
мантический ореол. Так что стихи эти
многими воспринимались как какая-то
ерунда.

Потому что мало кто знал, о чём они
реально написаны.

Их автором был советский поэт Степан
Щипачёв. А на свет эти строки появились
в страшное для страны время – в октябре
1942 года.

Представьте себе ситуацию. Немцы
оккупировали огромную территорию. 
Их танки дошли до Сталинграда. В от-
дельных местах даже прорвались к Волге
(правда, были отброшены). Отчаянные
бои идут чуть ли не за каждый сантиметр
земли. Всё висит на волоске.

На севере ситуация тоже крайне тя-
жёлая. Ленинград в блокаде уже
больше года, и враг не оставляет по-
пыток прорвать его оборону. В нечело-
веческих условиях город живёт и
сражается за свою жизнь и за всю
страну сразу.

И повсюду вместо со взрослыми свой
посильный вклад пытаются внести дети
и подростки. Они приписывают себе
лишние годы и сбегают на фронт, они
воюют в партизанских отрядах. И немцы

воюют с этими детьми как со взрослыми
– без скидок, не щадя.

К концу войны шестеро пионеров были
удостоены звания Героя Советского
Союза. Все шестеро – посмертно. Вот их
имена: Боря Цариков, Валя Котик, Зина
Портнова, Лёня Голиков, Марат Казей,
Саша Чекалин. А есть и десятки других,
менее известных имён. А ещё есть огром-
ное количество ребят-героев, так и остав-
шихся для нас безымянными.

В октябре 1942 года Степан Щипачёв
пишет стихи о юных бойцах, павших за Родину:

Как повяжешь галстук,
Ты – светлей лицом…
На скольких ребятах
Он пробит свинцом!..
Пионерский галстук –
Нет его родней!
Он от юной крови
Стал еще красней.

Когда это стихотворение читаешь це-
ликом, когда представляешь, что за ним
реально стояло, мороз дерёт по коже. Это
очень страшные стихи.

В.Ю. КАТАСОНОВ

О НОВОЙ КОНЦЕПЦИИ ВНЕШНЕЙ ПОЛИТИКИ

ÄÎÐÎÃÈÅ ÂÅÒÅÐÀÍÛ ÏÈÎÍÅÐÑÊÎÃÎ ÄÂÈÆÅÍÈß!
ÎÒ ÂÑÅÃÎ ÑÅÐÄÖÀ ÏÎÇÄÐÀÂËßÅÌ ÂÀÑ 

Ñ ÍÀØÈÌ ÇÀÌÅ×ÀÒÅËÜÍÛÌ ÏÐÀÇÄÍÈÊÎÌ – 
ÄÍÅÌ ÏÈÎÍÅÐÈÈ!
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ОСАДОК ПОСЛЕ ПРАЗДНИКА
Дорогие читатели, признаюсь: я не понял, кто победил

в 45-м? Глядя на знакомые лица, принимающие парад По-
беды, стоящие на фоне Мавзолея Ленина, прикрытого фа-
нерой. Непонятно. Впереди шеренги браво шагают с
власовским флагом, а ведь триколор в войну был флагом
предателей, сражавшихся вместе с фашистами против
нашей страны, зверствовавших хуже немцев. Стоящие на
трибуне знакомые лица. Рука ищет <вырезано цензурой>.
Чтобы не обвинили автора в экстремизме, поясню. Я, сын
погибшего на войне партизана, в советские годы был уве-
рен, что наши отцы и деды сражались за Советскую Родину.
Сейчас в СМИ старательно убирают такое понятие. Чем тут
гордиться? Как оказывается, в Советском Союзе умели де-
лать только калоши (Путин)! И это говорит бывший комму-
нист, боец «вооружённого отряда партии» – КГБ.

Ну ладно, бог с ним. Но мы-то, народ, должны знать и
сохранять правду о Великой Отечественной войне. Защи-
щать её и передавать новым поколениям. Удастся ли?
Трудно устоять перед злом с кулаками антисоветчиков. 
А надо – это вопрос жизни и чести.

Дело, конечно, не в словах. Посмотрим, что стало со
страной и людьми послевоенных поколений. Можно гово-
рить о неизбежности искажения того что было. Помните, у
Фёдора Тютчева: мысль изречённая есть ложь?

Да, шила в мешке не утаишь. Было всё, и предательство
тоже. Об этом думаешь, стремишься понять былое. Это не-
просто. Власти скрывают словесами и картинками то, что
произошло с нашей страной в 90-е годы и кто это сделал.
Кто «герои» нашего времени. Их нельзя забывать.

Помнится убедительная карикатура, художник не ука-
зан. Сюжет таков. Гитлер указывает своим фашистским гла-
варям на лица, разрушившие Страну Советов, со словами:
вы не смогли сделать то, что сделали они. Лица известные,
противно о них говорить. Но нужно знать предателей и на-
поминать антисоветчикам, что их ждёт.

Это не угроза, а опыт истории. Что, не так? Нынче, дес-
кать, народ превратился в население обывателей, потре-
бителей. А может, не надо валить всё на народ? Следует
разобраться в ходе истории. Здесь без диалектики не обой-
тись. Действует закон единства и борьбы противоположно-
стей. Читаем классиков марксизма. 

Сделаем выводы из сказанного. Во-первых, крот исто-
рии копает глубоко, надо осознать былое, делать должное
и думать о будущем. Таковы три золотых правила познания.
Во-вторых, нужно нести ответственность за свои поступки,
дела. Конечно, человек не чёрт и не ангел. От человека
нельзя требовать совершенства лошади.

Таков довольный горький осадок после празднования
Дня Победы. Надо бы знать: кто и почему несёт власовский
триколор на Красной площади впереди Красного знамени
Победы советского народа. В.И. Курсаков, Ленинград

ДЕФИЦИТ БЮДЖЕТА РОССИИ ПРЕВЫСИЛ
ПЛАН НА ГОД. ЧТО ТЕПЕРЬ БУДЕТ?

Дефицит федерального бюджета за первые четыре ме-
сяца 2023 года достиг 3,4 триллиона рублей, из них в
апреле – чуть более 1 триллиона, сообщил Минфин РФ.
Нефтегазовые доходы оказались на 52% ниже, чем в про-
шлом году. В результате промежуточный дефицит на пол-
триллиона превысил планы ведомства. Чтобы остаться в
рамках закона о бюджете, правительству нужно будет в
оставшиеся месяцы удержаться в профиците. Эксперты
оценили последствия для экономики России.

Причины дефицита. «Причин для переживания по по-
воду наполнения бюджета и дефицита нет никаких, – за-
явил доктор экономических наук, профессор Никита
Кричевский. – Да, сейчас есть технический дефицит. Но
если взять федеральный бюджет в чистом виде плюс сред-
ства казначейства, то дефицита нет».

Технический дефицит в России образовался из-за от-
ладки нового механизма единого налогового счета (ЕНС) и
соответствующего платежа, а также проблем на таможне,
добавил профессор Кричевский.

«Люди пока просто не разобрались, как платить, – по-
яснил он. – Это серьёзная проблема, которую ФНС должна
урегулировать. Формально до 30 июня пени и штрафы тем,
кто не заплатил, не начисляются, и остаётся надеяться, что
эту проблему скоро решат. И, конечно, на поступления в
бюджет влияет история с таможней, которая была в
апреле. Тогда взломали их систему, она зависла, и просто
вручную пришлось заполнять все бумаги».

Последствия для экономики. Какими бы ни были при-
чины дефицита бюджета, на стороне доходов бюджета кар-
тина выглядит относительно ясной, говорит главный
экономист по РФ Bloomberg Economics Александр Исаков.
Данные подтверждают, что Минфин по итогам года с высо-
кой вероятностью соберёт запланированные 17 триллио-
нов ненефтегазовых доходов и недоберёт порядка 1
триллиона по нефтегазовым доходам.

«Это приведёт к тому, что дефицит в конце года ока-
жется в районе 4 триллионов рублей, – подсчитал Алек-
сандр Исаков. – С другой стороны, с расходами картина не
ясна. Хотя Минфин подчёркивает, что не планирует превы-
сить потолок в 29 триллионов, заданный законом о феде-
ральном бюджете, на деле предел расходов может в
текущих условиях значительно вырасти».

Для российского общества основной риск состоит в
том, что рост расходов федерального бюджета может по-
ставить экономику перед выбором между ускорением ин-
фляции и сокращением потребления из-за повышения
процентных ставок, пояснил эксперт.

«В прошлом Банк России оценивал, что неожиданный
рост расходов на 1% ВВП потребует временного повыше-
ния ставки на 1%, – напомнил Александр Исаков. – В сего-
дняшних условиях это значит, что для такого повышения
ставки достаточно роста расходов сверх плана на 1,5 трил-
лиона рублей». Сергей Болотов

ХОЗЯЙСТВЕННАЯ РАЗРУХА 
КАК ПРИЧИНА 20-ТИКРАТНОГО РОСТА

ПЛОЩАДИ ПОЖАРОВ В РФ
Какие-то прям апокалиптические новости приходят из

Свердловской, Курганской, Челябинской и других ураль-
ских областей. Впрочем, смотрите сами:

И это не просто горит тайга: горит практически всё,
включая населённые пункты и дороги, оказавшиеся на пути
огня. Отчаявшиеся люди доходят до того, что пытаются
спасти себя и своё имущество с помощью икон и молитв,
что, конечно, было бы смешно, если бы не было так жалко
этих несчастных.

Почему так происходит каждый год последние лет 15, по-
нятно каждому разумному человеку, способному найти связь
между причиной и следствием. Связь между хозяйственной раз-
рухой в сельских местностях Урала и Сибири, произошедшей за
последние десятилетия, и всё увеличивающейся с каждым
годом площадью пожаров, которые фиксирует даже Росстат.

Что я подразумеваю под хозяйственной разрухой в
сельской местности и в лесном хозяйстве, а точнее в без-
хозяйстве РФ?

Во-первых, принятие нового Лесного кодекса в 2006 году
“оптимизировало” – читай, обнулило – лесное хозяйство РФ,
что привело к ликвидации 1759 лесхозов, имевших в своём
штате и за штатом более 200 тысяч работников, осуществ-
лявших уход за лесом. Сегодня численность лесной ох раны
в регионах сократилась до 18 тысяч человек, т.е. более чем в
10 раз! При этом большая часть из них не участвует в охране
лесов, а занимается бумажной от чётностью.

А во-вторых, во многих регионах РФ сельское хозяйство
практически исчезло как основной вид хозяйственной дея-
тельности человека. Это видно по резкому сокращению об-
рабатываемых земель в том же УФО и СЗФО.

А как ведёт себя огонь, когда возникает в неухоженной,
не обработанной человеком местности? Он находит себе
отличную среду для совершено бесконтрольного распро-
странения. И если его раньше могли остановить распахан-
ные по весне поля, то теперь давно заросшие сухим
бурьяном, а то и лесом поля ему только в этом помогают!

Да так, что остановить его никак невозможно, сколько
не кидай  на ликвидацию пожарных и спецтехнику. Можно
даже самолётами сверху заливать, но даже это не поможет
в случае полной хозяйственной разрухи во многих регионах
РФ. И тем более сколько ни выходи навстречу огню с ико-
нами и молитвами.

Не исключено, что власть результаты своей деятельно-
сти по “оптимизации” всего, до чего дотянется, попытается
свалить на происки врагов, диверсии и прочее, но мне ка-
жется, что с такой властью нам никаких врагов не нужно –
сами отлично со всем справляемся... Советский патриот

НЕДРУГИ ВЫНУДИЛИ
Российская Генеральная прокуратура объявила нежела-

тельной организацией «Союз жителей островов Тисима и Ха-
бомаи», то есть, в сущности, запретила его деятельность в
РФ. Эта организация, в которую входят бывшие жители Ку-
рильских островов и их потомки, требовала «вернуть» Южные
Курилы в состав Японии и организовывала визиты японских
граждан на эти острова. Кстати сказать, уже из названия сле-
дует, что аппетиты реваншистов распространяются не только
на официально оспариваемые властями Японии Малые Ку-
рилы, частью которых являются «Хабомаи», т.е. острова
Плоские, но и вообще на все Курильские острова, которые до
капитуляции Японии в 1945 году назывались «Тисима».

Тридцать с лишним лет организация была в России, ви-
димо, вполне желательной, российские власти ей не ме-
шали (в частности, безвизовые поездки японцев на Курилы
были отменены лишь в прошлом году), и вот, наконец, Ген-
прокуратура дозрела и прозрела. Как сообщил Росбизнес-
консалтинг, там считают, что деятельность «Союза жителей
островов Тисима и Хабомаи» направлена на нарушение
территориальной целостности России и подвергает угрозе
основы конституционного строя и безопасности страны. В
заявлении Генпрокуратуры говорится, что «на протяжении
длительного времени союзом формируется негативное
мнение о Российской Федерации, что в условиях роста ан-
тироссийских настроений в Японии повышает риски деста-
билизации обстановки вокруг Курильских островов».

Репрессивные действия российских властей я обычно
не поддерживаю, но это как раз то исключение, которое
подтверждает правило. Иначе, собственно, и быть не может
– ведь Всероссийский комитет территориальной целостно-
сти страны, председателем которого я являюсь вот уже
более трёх десятилетий, давно требовал остановить пол-
зучую экспансию на Курилы. Так что можно сказать, что
справедливость восторжествовала и что лучше поздно, чем
никогда. Правда, остаётся большой вопрос о том, почему с
этой экспансией столько лет мирились.

Да, вроде бы можно бить в литавры – на курильском на-
правлении действительно одержана ещё одна маленькая
победа, но, боюсь, что делать это пока рано. Запоздалые
меры по противодействию японскому реваншизму, увы,
объясняются не изменением стратегического курса, а си-
туативной реакцией на японские санкции. Юридическая же
основа для сделки с Японией по-прежнему сохраняется, а
за последние десятилетия российская внешняя политика
неоднократно демонстрировала самые неожиданные зиг-
заги, так что патриотическая общественность должна и
дальше оставаться начеку.

Поэтому я заканчиваю свою заметку традиционными
словами, которые мы повторяем уже три десятилетия: 

Россия велика, но лишней земли у нас нет. Курилы –
русская земля! С.Б. Скворцов, председатель Всерос-
сийского комитета защиты территориальной целост-
ности страны

ГРАДУС ЕДИНСТВА 
И ЕДИНСТВО БЕЗ ГРАДУСА

Единство нации в пору суровых испытаний крайне не-
обходимо. Да кто бы спорил. Идут военные действия на
Украине, а в тылу труженики во всех сферах народного хозяй-
ства с частным оттенком работают  на себя, на хозяина и на
фронт. Не знаю, как насчёт «не покладая рук», но ведь рабо-
тают. Чтобы выстоять придётся, а в сугубо военном секторе
уже приходится, напрячься – если не по полной, то до устатку.

А слово устаток – мостик для понимания проблемы 2-го
фронта в стране, который ведут люди пьющие по истреб-
лению себя и соотечественников. И ведь никто не удив-
ляется, считая, что сие ведётся испокон веков. Только не
надо морщиться, поскольку царь Николай в 1914-м запре-
тил продажу зелья, а большевики поддерживали запрет до
1925 года. В России нынче пьющее население пропивает
ежегодно 12 Крымских мостов!!! Это 4 триллиона р. Сортов
водки 5000(пять тысяч)!!! Кто ни-будь может сказать, что
это значит?! Второй год осыпаю Думу и Совет Федерации
этими фактами. Реакция: «Принято к сведению, благода-
рим за активную гражданскую позицию». И на том спасибо,
но пора бы и понимать, что происходит. 

Остановимся на том, что Генштабу известно то, что не-
известно нам, и от критики перейдём к делу абсолютно не-
насильственному, не требующему усилий госаппарата.
Обет невзаимодействия с оккупантом (зелье и алкобизнес)
носит название САТЬЯГРАХА. В Индии при Махатме Ганди
индусы отказались покупать английские товары и через 2
года англичане убрались из страны.

Нам в России самое время озаботить простого труженика.
Разъяснить ему об оккупации страны алкоголем, об огромном
ущербе от пития и о тысячу раз доказанной зависимости этого
ущерба от количества выпитого спиртного на любой, даже не
очень большой территории.  Вы перестали выпивать, значит
помогаете фронту на все СТО! Если выпиваете меньше, то всё
равно идёт доля в общий вклад.. Я даже предлагаю считать в
известной степени героическими решения «завязать» в пользу
СВО на Украине. Впервые в истории мы смогли бы наблюдать
поразительные эффекты отрезвления по собственной воле.
Утопия? Может быть. А если нет и мы упускаем драгоценный
шанс показать нечто всему миру?! Нет, ребята, такими вещами
не разбрасываются.

Я не прошу, а  предлагаю получить результат стратеги-
ческого значения.

Как перед коброю, под зельем наш народ.// Не весь, но
всё же часть его большая.// Ему бы душу возвратить, мечом
связь с змием разрубая.

Ещё раз обращаю внимание на то, что в описанном деле
нет трудностей, материальных трат, а только несколько слов
о том, что пришла пора суровая, и чем скорее народ проявит
единство без градуса, тем скорее отстанут ПСЫ ада.

Чем обеспечивается высокий градус накала веры в ИС-
ЛАМЕ? Многократной молитвой. А градус веры и  единства
обратно пропорционален градусу зелья.

Вот и весь сказ. Л.С. Козленко, ветеран труда и ТД
СССР-России, член правления Саратовской РООТиЗ с
1987 года, награждён «Орденом М.Д. Челышова», кан-
дидат медицинских наук

ПОЕДИНОК АМЕРИКАНСКИХ ДЕДОЗАВРОВ
Байден собирается на второй срок, 
в России снова молятся на Трампа

Если динозавр выйдет в пару к архозавру – последний
его в очередной раз сожрёт, как крокодил – варана (у пер-
вого средняя сила укуса 9500 Н; у второго – не более 2500
Н). При нынешнем политическом ландшафте лучшего по-
дарка Байдену, чем «опять Трамп» в главных конкурентах, и
не придумаешь.

Хотя республиканцы не столь тупые, каковыми их вы-
ставляют в России: дескать, демократы их регулярно обма-
нывают, а те – ни ухом, ни рылом. «Американские выборы
сфальсифицированы!». Надо же, а «мужики-то и не знают»,
судя по искам, где оспаривались «правила проведения», а
вовсе не фальсификации. И иски отклонялись с резонным
объяснением – спорить надо было ДО выборов, а не после
того, как «сыграли в игру».

Не приходило в голову, почему при обилии политиче-
ских партий в США широко представлены только две?

А ведь всё просто и отнюдь не «план теории рептилои-
дов» – для серьёзной заявки на влияние федерального по-
литикума требуется создать «ячейку» в каждом штате, в
каждом графстве, в каждом округе, на каждом минималь-
ном уровне. Что невозможно без заинтересованности шта-
товских аборигенов, без учёта местных управленческих
балансов, без привлечения спонсоров.

Для чего проводится колоссальная работа с соблюде-
нием множества нюансов, территориальных особенностей
и, конечно же, потенциального лоббирования в случае бу-
дущего успеха.

Это и называлось у них The Deep State – глубинное госу-
дарство, в первоначальном смысле «не выносимых на публику
предварительных договорённостей». Но договорённостей –
обширных, а не в узком «конспирологическом заговоре».

Мелким партиям подобное не потянуть, да они и не
особо нужны, ведь две основные силы любого общества –
модерновые прогрессисты и неторопливые консерваторы
– уже представлены демократами и республиканцами. Зато
при таком раскладе политическая жизнь гарантирована от
«крайности» (экстремизма) любых экстравагантных идей –
и слева, и справа.

Однако вернёмся к «нашему» Трампу. Унизительная для
отечественного самосознания «трампомания» в России
продолжается, ибо во многих головах крепко закручен
«вертикальный» болт персонифицированного режима, ас-
социирующий нашу действительность с их. «Трамп-бизнес-
мен», который в одиночку «сделает Америку снова
великой», и при этом почему-то «величие Америки» благо-
творно скажется на «величии России».

Как бы то ни было (вам с «болтом» – виднее), но «биз-
несмен» оказался никудышным политиком в значении «ко-
мандного игрока», не потянувшего сложную комбинацию
прежних соглашений и учёта чужих мнений, презревшего
общее ради личного «эго», не сумевшего рационально рас-
порядиться имевшимися административными ресурсами,
и т.д. и т.п.

Вкладываться ещё раз в «сбитого лётчика», причём во
многом – по своей дурости, хорошо умеющего превращать
своих сторонников в своих противников? Вряд ли!

А участвовать в выборах «не догнать, так согреться»
Трамп может даже и с вынесенным уголовным решением.
Это – пожалуйста. Кстати, в некоторых штатовских бюлле-
тенях имеется пустая графа, куда каждый может вписать
любого (хоть самого себя) и проголосовать. На память.

Что до архозавра – Байдена, то в России принято поте-
шаться, когда он спотыкается, здоровается с воздухом и как-
то ещё чудачит. (Каждый такой нюанс вполне объясним в
конкретную минуту, но по совокупности дают повод). Однако
подобные «смешки» выглядят достаточно стрёмно, ибо ха-
рактеризует не уязвимость, а наоборот – прочность «системы
американского хозяйствования», если даже при таком со-
стоянии своего Завхоза, она функционирует вполне успешно.

По крайней мере, нет никаких оснований считать, что,
например, противостояние российской спецоперации ор-
ганизовано вполне разумно (с их точки зрения). И это лишь
часть штатовской политики – международной, не основной
по сравнению с внутренней.

Поэтому тутошней официальной пропаганде неплохо
бы определиться: либо коварный и мощный противник,
либо «дедушка с деменцией». Но тогда – в чём же слож-
ность его «переиграть»? Тяжко признавать неприятные
факты, но чем дольше и комфортнее существовать в при-
думанной Нарнии, тем больнее потом наступит реаль-
ность.Михаил Синельников-Оришак

И ЭТО ВСЁ О НАС
Нарратив об инопланетянах уже

давно продвигается основ-
ными СМИ, но с февраля 2023

все крупные издания и телеканалы
резко повысили градус напряжения,
сообщая о многочисленных наблюде-
ниях неопознанных объектах в небе.

«Они готовят массы к последней
и величайшей массовой афере гло-
бальной элиты».

Всегда находясь в авангарде
глобалистской повестки дня, CNN,
например, посвящает беспреце-
дентное количество минут в день
новостям об НЛО, как и другие
самые популярные СМИ.

Сначала был замечен китайский
аэростат, его сбили через два дня.
Через шесть дней над Аляской был
сбит НЛО. Затем сбили НЛО над Кана-
дой. Над Китаем и Уругваем стали по-
являться НЛО, а затем воздушное
пространство Монтаны, США, было
закрыто, чтобы не мешать действо-
вать Министерству обороны. Над озе-
ром Гурон в США также был сбит НЛО.

Эти события – больше, чем про-
сто попытки отвлечь людей или раз-
вязать новую войну. Мировое
правительство планирует собствен-
ное сверхъестественное событие, а
именно – инсценировать глобальное
вторжение пришельцев в 2024 году.

В своей книге 1994 года «Проект
Голубой луч» журналист Серж Монаст
пишет, что Организация Объединён-
ных Наций, НАСА и другие прави-
тельственные учреждения с 1983
года тайно работали над сверхсек-
ретной операцией под названием

«Проект Голубой луч». Цель? Проло-
жить путь к глобальному правитель-
ству, обманывая людей, заставляя их
думать, что это конец света.

Вот как это работает, по словам Мо-
наста. Во-первых, мировая элита ин-
сценирует инопланетное вторжение,
убеждая мир в том, что инопланетяне
планируют захватить крупные города
по всему миру. Во-вторых, религиоз-
ное население будет обращено к вос-
хищению или исполнению пророчеств
их религии. Всё это будет фальшивкой,
проводимой с использованием круп-
номасштабных голограмм и микрочи-
пов, спрятанных в самой современной
электронике.

Монаст писал новую книгу с до-
полнительной информацией о пла-
нах правительства в отношении
проекта «Голубой луч», однако его
нашли мёртвым в 1996 году. Офици-
альной причиной смерти был указан
сердечный приступ.

Как только нации мира рухнут под
массой гражданских беспорядков и
паники, Новый мировой порядок
утвердит себя, и люди мира, отча-
янно нуждающиеся в какой-либо вла-
сти, примут его правление.

Глобалист Генри Киссинджер, на-
ставник Шваба, в 70-х ясно объ-
яснил, как глобалисты будут
убеждать американцев принять
Новый мировой порядок. Он напи-
сал: «Сегодня американцы были бы
возмущены тем, что войска ООН
вошли в Лос-Анджелес для восста-
новления порядка; завтра они будут
благодарны! Это особенно верно,

если им говорят, что существует
внешняя угроза извне, реальная или
обнародованная, которая угрожает
самому нашему существованию.
Именно тогда все народы мира по-
клянутся перед мировыми лидерами
избавить их от этого зла. Единствен-
ное, чего боится каждый человек, –
это неизвестность. При таком сцена-
рии отдельные права будут добро-
вольно отданы в обмен на гарантию
их благополучия, предоставленную
им их мировым правительством».

Вернер фон Браун, немецкий и
американский аэрокосмический ин-
женер, работавший над операцией
«Скрепка», признался на смертном
одре в 1977 году, что мировая элита
планировала использовать «терро-
ристов и пандемии» в качестве фаль-
шивых флагов для манипулирования
массами и контроля над ними. Что
ещё более интересно, фон Браун
сказал, что последним фальшивым
флагом будет «фейковое вторжение
пришельцев».

Есть информация, что правитель-
ство США недолго вынашивало идею
использования голограммы во время
войны в Ираке. Планировщики ВВС
США, обдумывая лучший способ осу-
ществить бескровный переворот в
Ираке, предложили создать гигант-
скую голограмму, которая выглядела
бы как Аллах, повелевающий ирак-
цам свергнуть Саддама Хусейна.
Этот план так и не был реализован,
но то, что он был рассмотрен на
таком высоком уровне, доказывает,
что технология существует. АС

ПОДГОТОВКА К ИНОПЛАНЕТНОЙ АФЕРЕ УЖЕ НАЧАЛАСЬ?

ПОДПИСЫВАЙТЕСЬ НА РУССКИЙ ЖУРНАЛ 
«МОЛОДАЯ ГВАРДИЯ»!

«Молодая гвардия» – старейший в стране литературно-художественный и общественно-поли-
тический журнал. В мае 2022 года он отметил свой 100-летний юбилей. На его страницах публи-
ковались классики с мировыми именами – С. Есенин, В. Маяковский, А. Фадеев, М. Шолохов, 
В. Шишков, А. Платонов, Ю. Бондарев, Ф. Абрамов, В. Шукшин, П. Проскурин, А. Иванов и мно-
гие другие известные советские и российские писатели. Именно в «Молодой гвардии» был опуб-
ликован легендарный роман Николая Островского «Как закалялась сталь». 

И в наше время самые талантливые поэты, прозаики и публицисты России выходят к читателям
со страниц этого интереснейшего и острейшего литературного журнала. 

«Молодая гвардия» в течение последних сорока лет является форпостом борьбы за националь-
ные интересы. Твердая патриотическая позиция «Молодой гвардии» все эти годы была и остается
примером и знаменем для всего Русского мира. А главный редактор журнала Валерий Васильевич
Хатюшин своим авторитетом писателя, редактора и литературного наставника привлекает в журнал
наиболее смелых и талантливых авторов России. 

Подписываясь на журнал «Молодая гвардия», вы вносите свой вклад в развитие и популяриза-
цию идеологии борьбы за национальные интересы, поддержку новой литературной поросли и в
воспитание патриотического чувства нашего народа. 

Подписной индекс «Молодой гвардии» в каталоге «Почта России» – П6410. 
Подписка осуществляется в почтовых отделениях 

по месту жительства на каждое полугодие отдельно. 
Электронный адрес редакции: mg0002015@yandex.ru
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ПАРКЕТНО-ЯДЕРНЫЙ УДАР 
Едва мир «переварил» сообщённую сначала

Владимиром Путиным, а затем и подтверждён-
ную Александром Лукашенко новость о предпо-
лагаемом размещении в Белоруссии после 
1 июля 2023 года нашего тактического ядерного
оружия, как Минск решил намного дальше про-
двинуться в том же направлении.

На одном из местных военных полигонов в
Брестской области министр обороны РБ генерал
Виктор Хренин рассказал, что, оказывается, его
страна уже начала практическую подготовку к
размещению на своей территории заодно и
стратегических межконтинентальных баллисти-
ческих ракет шахтного базирования из РФ. И тут
же сделал пару очень неоднозначных, мягко го-
воря, политических заявлений.

Первое: отвечая на вопрос о том, действи-
тельно ли тактическим ядерным оружием в Бе-
лоруссии ведомство Хренина сможет восполь-
зоваться лишь с санкции Москвы, министр, по
сведениям агентства «Sputnik Белорусь», по-
яснил, что на этот вопрос, дескать, исчерпы-
вающе ответил президент Лукашенко в своём
послании к народу и парламенту: «Мы хозяева на
своей земле».

Как это понимать? Что означает «мы хозяева»
в контексте разговора о вероятной перевозке
части российского ТЯО на землю нашего самого
близкого союзника? Что и пресловутая «красная
кнопка» с того дня тоже переедет в Минск? А ре-
шение о нанесении, если придётся, ядерного
удара по нашим врагам Александр Григорьевич
сможет принять даже и без согласия Путина? Ис-
ключительно по собственному разумению?

Никакого иного толкования слов высших бе-
лорусских руководителей лично у меня нет. Но
тогда такой оборот дела означал бы фактическое
обретение Белоруссией статуса ещё одного
ядерного государства в мире.

Вряд ли в такую возможность всерьёз верят
Соединённые Штаты и их союзники. Иначе небо
уже раскололось бы от их гневных протестов. А
Белоруссию в Вашингтоне начали бы прогибать
санкциями покруче тех, что наложены нынче на
Россию.

Но ничего такого не происходит. И понятно
почему. Потому, что Запад осознаёт: почти не-
избежный перевоз летом 2023-го из РФ в РБ
части нашего ТЯО принципиально ничего не по-
меняет в общем раскладе сил на этом стратеги-
ческим направлении. Белоруссия в любом
случае в разряд ядерных государств не перей-
дёт. Как не перешла в тот же разряд, скажем,
Бельгия после того, как много лет назад и на её
авиабазе Кляйн-Брогель появились штатовские
тактические ядерные бомбы типа B61.

Словом, весь мир понимает: что бы и для
чего бы ни заявлял Лукашенко, «красная кнопка»
всё равно останется у Путина. Тогда к чему вся
эта не слишком ответственная, как представ-
ляется, политическая говорильня Минска?

Прежде, чем давать ей оценку, следует отме-
тить и второе почти сенсационное на первый
взгляд пятничное заявление генерала Хренина.
А именно: «Здесь создаётся ажиотаж, но все не-
много не услышали ещё одну вещь, которую ска-
зал наш президент: нужно – у нас будет и
стратегическое ядерное оружие… Мы уже зани-
маемся подготовкой существующих у нас пло-
щадок. Если будет и дальше такая агрессивная

риторика (Запада в адрес Беларуси) – это будет
следующий шаг».

Как к этому следует относиться? Убеждён:
точно так же, как и к будто бы возможному пере-
мещению «красной кнопки» из Москвы в Минск.
Просто не случится ни того, ни другого. Вот и
весь сказ.

Для начала – о стратегических межконтинен-
тальных баллистических ядерных ракетах и на-
чавшихся, по информации министра обороны
РБ, работах по подготовке бывших советских
ещё шахт к их приёму.

31 марта в послании народу и парламенту Лу-
кашенко действительно произнёс: «Я хочу ска-
зать, я отдал неделю назад распоряжение
немедленно восстановить площадки, на которых
были размещены ядерные боеголовки „Тополя“.
Это сложнейшее в инженерном и техническом
плане сооружение. Я сохранил все эти пло-
щадки. Я не взорвал их по команде Запада. От-
сюда и пошла вся эта „диктатура Лукашенко“».

Почему такую угрозу мир практически пропу-
стил мимо ушей, сосредоточившись лишь на
действительно реальном перемещении тактиче-
ских ядерных боеголовок из России в Белорус-
сию предстоящим летом? Наверное, потому, что
ни на секунду не поверил в её осуществимость.

Ведь примерно то же самое Александр Гри-
горьевич уже заявлял полтора года назад, в но-
ябре 2021 года. Если конкретно: мол, он уже
предложил президенту России «вернуть ядерное
оружие в Беларусь».

«Мы договоримся какое… То ядерное ору-
жие, которое будет наиболее эффективно при
таком соприкосновении. Мы же на территории
Белоруссии к этому готовы. Я как рачительный,
извините, хозяин ничего не разрушил. Все
„сараи“ стоят на месте», – заявил в тот раз бе-
лорусский лидер. Но давайте разбираться.

Сколько во времена Советского Союза на-
считывалось шахтных пусковых установок на
территории Белорусской ССР? Очень много. До
осени 1996 года там дислоцировалась 81 меж-
континентальная баллистическая ракета (МБР)
«Тополь» 43-й ракетной армии РВСН ВС СССР.
Три ракетных дивизии в Витебской, Гомельской
и Гродненской областях.

Тогда это была просто сокрушительная бое-
вая мощь. Но сегодня слишком многое на той же
территории и на её границах для нас измени-
лось. Прежде всего – в соседней с Белоруссией
Польше, в районе Редзиково, появился до-
строенный американцами за 850 миллионов
долларов так называемый позиционный район
ПРО. В мае прошлого года США провели испы-
тания дислоцированных в нём радара дальнего
обнаружения и 24 ракет-перехватчиков типа
RIM-161 Standard Missile 3 Block IIA.

Назначение позиционного района ПРО –
уничтожение российских межконтинентальных
баллистических ракет на стартовом и марше-
вых участках на высотах до 1050 километров.
Скорость штатовских противоракет умопо-
мрачительно огромна – до трёх километров в
секунду. 

Таким образом, если хотя бы на секунду во-
образить, что мы вместе с Лукашенко и в самом
деле решили бы неизвестно для чего снова вер-
нуть к жизни шахтные ПУ в Витебской, Гомель-
ской и Гродненской областях, то перехват
стартующих из них МБР на самом уязвимом –
стартовом – участке их полёта противоракетами
из-под польского Резниково занял бы у амери-
канцев исчезающе малые временные величины.
К чему делать такой «подарок» всё более и более
явным врагам и русских, и белорусов?

А то, что действительно может потребоваться
поразить на территории США нашими «Ярсами»,
«Сарматами» и «Авангардами» возможно и сего-
дня проделать силами стоящих в России 27-й
гвардейской ракетной Витебской Краснозна-
мённой (город Владимир), 31-й ракетной (Ро-
стоши, Оренбург) и 33-й гвардейской ракетной
Бериславско-Хинганской дважды Краснозна-
мённой, ордена Суворова (Омск) армий.

Мало того. Наши МБР, появись они в союзной
нам республике, оказались бы в достаточно
уязвимом положении не только для американских
противоракет из Польши. Относительная бли-
зость перечисленных шахтных ПУ к нашим общим
западным границам в случае начала масштабных
боевых действий на территории Белоруссии с ис-
пользованием обычных вооружений, не исклю-
чено – поставила бы их под удар даже танковых
клиньев НАТО. Что тоже по элементарной логике
совершенно незачем ни Москве, ни Минску. 

Поэтому главный вопрос: к чему всё это на-
говорено во властных верхах Белоруссии? Да и
России тоже? Не только – про стратегическое. И
про тактическое ядерное оружие?

Смысл – исключительно политический.
Потому что даже максимальное придвижение

к границам НАТО одного лишь российского ТЯО
(о стратегическом ЯО предлагаю даже не упоми-
нать ввиду полной абсурдности такого решения)
в боевом отношении почти бессмысленно. Даже
подлётное время тех же «Искандеров» к общей
картине гипотетического будущего сражения с
НАТО ничего не добавляет. Потому что если
стартовые позиции «Искандеров» определить
где-нибудь под российским Смоленском, а не
как сейчас – в Могилёвской области (где стоит
поставившая это оружие на боевое дежурство в
декабре 2022 года 465-й ракетная бригада бело-
русской армии), время полёта ракет знамени-
того ОТРК до любой цели в Западной Европе
сократится всего на несколько десятков секунд.

Стоит ли огород городить с установкой на те
же «могилёвские» «Искандеры» ещё и россий-
ских ядерных боеголовок? Но раз в обеих столи-
цах городят, выходит – стоит. Но не потому, что в
союзных Генштабах посчитали: «Так обязательно
нужно сделать, чтобы добавить ударной мощи на
западном стратегическом направлении!».

Возможно – просто ради того, чтобы убедить
зарвавшегося врага: в случае нападения на Бе-
лоруссию то ли со стороны Польши, то ли
Украины, то ли Литвы мы ни на чём не остано-
вимся. Но это уже большая политика. И послед-
нее предупреждение НАТО со стороны России.

ПАРАД ПОБЕДЫ 
Некогда в главные советские праздники все

ведущие разведки мира пристально вглядыва-
лись в то, в каком порядке наши престарелые
вожди из состава Политбюро ЦК КПСС выстраи-
вались на Мавзолее, чтобы приветствовать
участников военных парадов и демонстраций
трудящихся на Красной площади. Кто по правую
руку от генсека? Кто по левую? Считалось, что
таким образом можно угадывать скрытые
смыслы в расстановке политических сил на
властном небосклоне Советского Союза. А ис-
ходя из этого – тенденции во внешней и оборон-
ной политике сверхдержавы.

В новой России в праздники уже давно никто не
взбирается на Мавзолей с тщательно задрапиро-
ванной на дни торжеств надписью «Ленин» на фрон-
тоне. Ликующие колонны тружеников с флагами,
транспарантами и букетами искусственных цветов
на окрестной брусчатке тоже остались в прошлом.
Но военные парады на Красной площади прово-
дятся. Причём всё так же регулярно, как в СССР.
Оставляя миру почти прежние гадания на тему: «А
что на этот раз решил дать понять нам Владимир
Путин видом лихо марширующих батальонов?».

Действительно – что? Взять хотя бы военный
парад, что во вторник, 9 мая 2023 года, прогремел в
ознаменование 78-й годовщины Победы советского
народа в Великой Отечественной войне – что?

Первое, что наверняка отметит внимательный
и вдумчивый иностранный наблюдатель: «В отли-
чие от прежних лет самым важным на Красной
площади оказалось не то, что решил всем нам
продемонстрировать Путин. А как раз то, чего на
этом военном параде вообще не оказалось».

Прежде всего, на трибунах для почётных гос-
тей не было послов Британии и США Деборы
Броннерт и Линн Трейси. То есть официальных
представителей наших былых важнейших со-
юзников по антигитлеровской коалиции во Вто-
рой мировой войне, теперь превратившихся в
открытых, нисколько не скрывающих намерений
смертельных врагов России.

Нет, Броннерт и Трейси не сами проигнори-
ровали эту давно ставшую почти ритуальной де-
монстрацию нашей военной мощи. Их Кремль
беспрецедентно и демонстративно просто вы-
швырнул из списка тех, кого он хотел бы видеть
в этот день на главной площади России. Что
официально подтвердил замглавы МИД России
Сергей Рябков, сообщивший, что послам Брита-
нии и США, в отличие от их коллег из множества
иных стран, даже не были посланы приглашения
посетить 9 мая наш военный парад.

Для Вашингтона и Лондона вышло очень унизи-
тельно ещё и потому, что как раз в этот день (в от-
личие от аналогичных дат прежних лет) в Москву
приехало необычно много глав иностранных госу-
дарств. Пусть и членов «СНГ», но тем не менее.

Чем ещё удивил мир Парад Победы-2023? В
какой-то степени – сильно урезанной демонст-
рацией российской военной мощи.

О том, что так, скорее всего, и будет, стало
известно давно. С тех пор, как ещё в середине
апреля были негласно отменены так и не начав-
шиеся тренировки лётных экипажей перед став-
шей обязательной в последние годы и очень
зрелищной воздушной частью любого военного
парада. Почему?

Об этом с грустной иронией исчерпывающе,
на мой взгляд, написал в своём телеграмм-ка-
нале Fighterbomber, обозначающей себя как
«Хроники истребителя-бомбардировщика в от-
ставке»: «Ещё одна хорошая новость, услышав
которую, все авиаторы скажут: „Да не может та-
кого быть!“. Только одним словом. Пошли от-
мены воздушной части парадов 9 мая. Это
значит, что авиаторы не будут убивать ресурс
авиационной техники, не будут отрываться от
боевых задач на месяцы в период ведения стра-
ной самой тяжёлой битвы за последние 80 лет…
Событие эпохальное. Глядишь, так и биатлон
танковый отменят. Шо творится, шо творится».

А ещё только что отгремевший парад оста-
нется в истории как внешне самый скромный по
составу продемонстрированной на нём боевой
техники. В отличие, прежде всего, от Парада По-
беды-2022. Который у очень и очень многих
ничего, кроме обоснованной злости, не вызвал.
Потому что год назад по Красной площади (как
повелось с 2015 года) прокатились колонны но-
вейших, но так и не виданных к тому времени на
поле битвы танков Т-14 «Армата».

Зачем было их в очередной раз вытаскивать
«на люди», если всем давно известно, что перед
нами до чёртиков надоевшая банальная пока-
зуха? А в войсках «Армата», несмотря на все по-
сулы, так и не появилась. Взамен там вовсю
заново вынужденно осваивали десятилетиями
ржавевшие на базах хранения вооружений и во-
енной техники Т-55 и Т-62.

В войсках до сих пор нет тоже с 2015 года
традиционно разъезжавшей по парадам пер-
спективной (и, как говорят, лучшей в мире) 152-
мм САУ 2С35 «Коалиция-СВ». Способной, как
убеждают её создатели, поражать цели на уда-
лении до 80 километров. Что на 10 километров
больше, чем у ещё только разрабатываемой в
США по программе Tactical Fires новой 155-мм
гаубицы. Готовой палить с просто сокрушитель-
ной для таких калибров скорострельностью – до
16 выстрелов в минуту. Иными словами – по
залпу каждые 3,5 секунды!

Просто дух захватывает. А ещё возникает не-
доумение: и где это всё? Во всяком случае, не в
нашей группировке, участвующей в СВО.

Как 26 апреля нынешнего года пояснил журна-
листам временно замещающий должность началь-
ника Ракетных войск и артиллерии Сухопутных
войск генерал-майор Сергей Медведский, «САУ
„Коалиция-СВ“ пока ещё не принимала участия в
СВО. Она продолжает проходить госиспытания, ко-
торые, как ожидается, завершатся до конца года».

Так для чего вы всем нам восемь лет головы
морочили, товарищи генералы, грозно катая
этот «недострой» по московским парадам? Вот
доведите до ума, а уж тогда и демонстрируйте.

Выводы, судя по всему, в Министерстве обо-
роны РФ всё же сделаны. Хотя и с досадным
опозданием. Единственным танком, принявшим
участие в Параде Победы-2023, стал раритет-
ный Т-34 85, промчавшийся по Красной площади
с победным знаменем.

Сергей ИЩЕНКО
ПРОТИВОСТОЯНИЕ

Учение Клаузевица о том, что война
есть силовое столкновение, имею-
щее целью навязать неприятелю

свою волю, представляется достаточно
гуманным результатом многотысячелет-
него исторического развития.

В первобытных войнах целью столкно-
вения было физическое уничтожение дру-
гого племени, и тут говорить о навязанной
воле трудно. Разве в том смысле, что племя
не имело воли немедленно умереть, но по-
бедители им эту волю навязали.

См.: межплеменные войны на террито-
рии нынешней Новой Зеландии, воин-
ственных дикарей, описанных в “Робин-
зоне Крузо”, etc. К ним теория Клаузевица
неприменима.

Но и в более поздние – и даже совсем
недавние – времена обычаи первобытной
войны то тут, то там возрождались. Тоталь-
ная зачистка территории от иноплемен-

ных встречалась то в Руанде (племена хуту
и тутси), то на Волыни в 1943 году (герои
Украины, уничтожавшие поляков и недо-
резанных евреев), то во Львове (и вообще
в Галиции) в 1941 году, где была вполне
новозеландская резня евреев, то в рес-
публиках Прибалтики.

Но в основном наблюдалось отступле-
ние от обычаев воинственных дикарей и
попытки ввести войну в какие-то рамки.
Можно объяснять это прогрессом обще-
ственных нравов (хотя где прогресс, там и
регресс – на войне люди звереют быстро),
но более это было связано с феноменом
“устойчивого компромисса”.

Не все мыслят совсем простодушно –
“А нас-то за шо?”, бывают люди, до кото-
рых доходна та мысль, что можно и “об-
ратку” получить, поэтому держаться
законов и обычаев войны оказывается вы-
годным всем воюющим сторонам. Хресто-
матийный пример – воздержание от
применения ядовитых газов во Второй ми-
ровой войне. Хотя в Первой мировой это
было вполне распространено. Но потом
до держав всё-таки дошло, что пускать на
неприятельские позиции облака иприта и
фосгена может быть себе дороже.

Кроме “обратки”, появилось ещё одно
соображение. Использование армии для
расправ над мирным населением эту

армию довольно быстро разлагает и де-
лает небоеспособной. А зачем она тогда
нужна? Именно поэтому даже Третий рейх
предпочитал проводить карательные опе-
рации силами спецподразделений СС, а
ещё лучше – силами ОУН-УПА и прочих ге-
роев Латвии и Эстонии. Дело тут было не
в гуманизме и рыцарственности оберком-
манд вермахта (в которых легко усом-
ниться), а в желании сохранить армию для
столкновений с неприятельскими вой-
сками. А не с бабами, детьми и стариками
– для этого сгодятся коллаборанты.

Впрочем, поскольку умеренность вер-
махта, даже с учётом таких оговорок, была
очень относительной, в 1950 году Комис-
сией международного права по поручению
Генеральной Ассамблеи ООН были сфор-
мулированы так называемые Нюрнберг-
ские принципы, объявлявшие нарушением
законов и обычаев войны “убийства, же-

стокое обращение, увод в рабство или для
других целей гражданского населения,
убийства или жестокое обращение с воен-
нопленными, убийства заложников или
разграбление государственного или част-
ного имущества, бессмысленное разруше-
ние городов и деревень или их разорение,
не оправдываемое военной необходи-
мостью” (принцип VI).

Семьдесят два года назад ооновские
комиссары международного права со-
ставляли свои принципы по итогам Вто-
рой мировой войны, но вышло так, как
будто они описывали нынешние деяния в
Донбассе и других местах. “Убийства, же-
стокое обращение, увод в рабство или для
других целей гражданского населения” –
это не про излюбленную тактику живого
щита, во всей полноте явленную, напри-
мер в Жданове (Мариуполь)? “Бессмыс-
ленное разрушение городов и деревень,
не оправдываемое военной необходи-
мостью” – это разве не про Донецк и дру-
гие города и посёлки? И напоминающее о
допросе свидетеля на Нюрнбергском про-
цессе И.А. Орбели, бывшего директором
Эрмитажа: “Я никогда не был артиллери-
стом, но я считаю, что если немецкая ар-
тиллерия обстреливает мост, она не
может всадить в мост один снаряд, а в
дворец, находящийся в стороне, 30 снаря-

дов. В этих пределах я – артиллерист”.
Впрочем, будущий гипотетический адво-
кат В.А. Зеленского может заметить по
примеру Нюрнбергского адвоката Серва-
тиуса: “У вас неартиллерийское мнение”.

Тем не менее в течение многих лет дея-
ния, перечисляемые в VI принципе, счита-
лись преступными. А совершающие их –
военными преступниками. Конечно, по-
средством крючкотворской диалектики
можно было как-то повернуть всё в благо-
приятном для убийц направлении, но для
этого как минимум нужно было проявлять
защитительную активность.

Теперь всё иначе. Только Жданов и Ав-
деевка – а сколько ещё подобных деяний
тянут на многотомное обвинительное за-
ключение!

Что же касается как западной обще-
ственности и СМИ, так и международных ин-
станций, призванных смотреть за соблюде-

|нием международных конвенций (для чего-
то же они писались), то здесь мы имеем пол-
ную игноранцию. “Что? Ась? Не слышу без
очков, и вообще ничего не было”. Деяний
ВСУ, подпадающих под принцип VI, не суще-
ствовало и не существует.

Если угодно, можно и так. Киев всегда
будет под защитой верных (и принципи-
альных) друзей. Но если не считать, что
конец истории (причём не по Фукуяме, а
по ап. Иоанну) настанет завтра-после-
завтра и нечего беспокоиться, тогда воз-
никает вопрос о будущих войнах и о том,
какие там будут законы и обычаи.

В этом смысле украинский прецедент
означает понижение уровня цивилизован-
ности до самого нижнего предела и воз-
вращение к войне без правил, как это
было в совсем тёмные века. Считают ли
западные приверженцы свободы, демо-
кратии и героев Украины такое понижение
приемлемым, мы не знаем. Возможно,
они об этом вообще не думают, ибо ду-
малка там совсем неудовлетворительная.

Но невозможно ожидать ничего иного
от последовательного применения прин-
ципа “отчего не убивать, коли некому
унять”, кроме попрания всех и всяческих
законов и обычаев войны. 

Максим СОКОЛОВ

Про географический,  
нейробиологический 
и социальный смысл

Казус приключился у ведущего
Станислава Васильева (он же –
«Стас, ай как просто», извест-

ный видеоблогер, который теперь на
«Соловьёв LIVE»). «Почему у вас в
компании столько людей, которые
как будто бы не любят Россию?», –
начал он интервью с кандидатом фи-
зико-математических наук и дирек-
тором по маркетингу «Яндекса»
Андреем Себрантом. Тот удивился,
встал и ушёл, разговор продлился
секунд 30.

Все проблемы от недопонимания,
возможно, «Ай, как просту» следовало
бы объяснить что именно он разумел.
Ведь у слов – разные значения. Даже
синонимы, хоть и похожи, но не иден-
тичны. Россию – в географическом
смысле – страну, сторону, то есть
пространства-территории? Где бы-
вает и холодно, и жарко, на что люди
частенько сетуют, но означает ли это,
что они «не любят» свою сторону?
Кому не подходит климат из-за осо-
бенностей организма – меняют ме-
стожительство. Остальные, наоборот,
умиляются разнообразию: снегу на
Новый год и шелесту камыша в зной-
ный полдень.

С Родиной – посложнее. Это поня-
тие означает не столько географиче-
скую точку, сколько начало формиро-
вания в новорождённом мозгу нейро-
нных связей и их дальнейшее разви-
тие. Именно поэтому Родина потом
расширяется в границах, увеличива-
ясь в масштабах от конкретного род-
дома и, к примеру, младенец, появив-
шийся на свет в самолёте-поезде,
тоже не остаётся без Родины. «Гормо-
ном обучения» называют иногда дофа-
мин, ибо он эффективно способствует
когнитивной деятельности, мотивируя
приятными ощущениями усвоение по-
ложительного опыта.

Самые первые нейронные связи
активируют и первое биологическое
«чувство счастья», вот отчего «дет-
ские впечатления» – самые яркие.

Россию-Родину не нельзя не любить
(равно, как и Белоруссию-Родину, и
Зимбабве-Родину, и т.д.). Если толь-
ко не патология мозга. «Чё ж вы так
Родину-то не любите?!», – когда-то с
хитрым прищуром вопрошал Дмит-
рий Рогозин – и напрасно, оппонент
с нарушением когнитивных функций
ему бы всё равно ответил, максимум
– мычанием.

Теперь о государстве. В самой
этой форме организационного
устройства людей на определённой
территории ничего плохого нет.
Более того, она пока более есте-
ственна, нежели противоесте-
ственна, ведь даже, прости Господи,
запрещённый ИГИЛ стремился к «го-
сударственности». Вопрос лишь на
какое «организационное устрой-
ство» дано «общественное согласие»
(договор)? Для меньшинства или для
большинства?

Договор сей (конституции – отно-
сительно недавнее изобретение)
чаще устный, нежели письменный,
бывало навязанный и принужде-
нием, и обманом. Но чем более в
оном становилось нерационального,
оторванного от реальности, тем
менее существовало конкретное го-
сударство. Оно обязательно транс-
формировалось, менялось (и к
лучшему, и к худшему) – обществен-
ный договор как бы перезаключался.

Если в преамбуле вдруг крупно и
ярко выделяется – «Страна и Родина»
– видимо, не все хотят осознания ос-
новного текста Договора, мелким
шрифтом. Иначе «права с обязанно-
стями» были бы «одним цветом и
одним размером». Они всегда не сба-
лансированы (идеал недостижим), но
чем значительнее перекос, тем ко-
роче срок действия Договора.

И, наконец, про Отечество, страну
(землю) отцов. Понятие распростра-
нено как у славян, так и латинян.
Пафос сюда заложен давным-давно,
ещё Гораций писал: Dulce et decorum
est pro patria mori – «Сладко и при-
лично умереть за страну Отцов». Пе-
реводили, конечно, не столь
буквально, а высокопарно: «Пре-

красна за Родину смерть». От этимо-
логической основы patria родился и
«патриот». Данная фраза Горация на
протяжении многих веков служила де-
визом доблести, и поныне венчает
многие воинские захоронения, напри-
мер, Арлингтонское в США.

Разве подобная гибель за Отече-
ство не высшее проявление любви к
оному, кто дерзнёт возразить? А ведь
нашёлся и дерзнул, назвав Dulce et
decorum est pro patria mori старой
ложью. И положив начало концепции
«не умирать, а жить за Отечество»,
ибо кому нужна пустая земля и глуп
тот отец, который отправляет на
смерть сына, тем самым прерывая
свой род. Наверное, иногда такое не-
обходимо, но уж точно – неправильно
и нелогично. «Не сладко».

Вызов бросил англичанин Уил-
фред Оуэн, противопоставив аб-
страктный пафос «сладко и
прилично» – реальной газовой атаке
в Первую мировую войну: «из хрип-
лых лёгких кровь била при толчке,
как ящур, на изъязвлённом газом
языке». И обращаясь ко всем, кто
видел или пережил подобное, поэт
написал: «Мой друг, тебя бы не пре-
льстила честь // Учить детей в воин-
ственном задоре //Лжи старой:
«Dulce et decorum est pro patria mori».

Может, Уилфред Оуэн был обык-
новенным шкурником? Отнюдь! От-
правился на фронт добровольцем. В
письмах к матери упрекал англий-
ские войска в «невыразительности»,
читай – в нерешительности и отчасти
трусости. Был ранен, долго лечился,
тогда же и написал своё стихотворе-
ние (опубликованное значительно
позже). Опять вернулся на фронт и
был награждён. Погиб в бою за не-
делю до окончания Первой мировой
войны. За доблесть повышен в зва-
нии посмертно…

Возвращаясь к не задавшемуся
интервью Васильева. «Не любят Рос-
сию» – это что? Это кого? Это как?
Увы, не всё «ай, как просто».

Михаил
СИНЕЛЬНИКОВ-ОРИШАК

ЗАПАД ОТМЕНИЛ ЗАКОНЫ И ОБЫЧАИ ВОЙНЫ

НЕ «АЙ, КАК ПРОСТО» НЕ ЛЮБИТЬ РОССИЮ
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КАЖЕТСЯ, 
НАСТОЯЩАЯ ЗАЧИСТКА
ЗАРУБЕЖНЫХ АКТИВОВ

РОССИЙСКОГО
ПРОИСХОЖДЕНИЯ 

ТОЛЬКО НАЧИНАЕТСЯ
В начале года я обратил внимание,

что Запад проявил очень толерантное
отношение к зарубежным активам рос-
сийского происхождения. Масштабы
зарубежных активов физических и
юридических лиц РФ, подвергшихся
«заморозкам» (арестам, блокиров-
кам), были весьма скромными.  К концу
2022 года суммарная стоимость таких
«замороженных» российских активов
составила, по разным оценкам, от 50
до 100 млрд долл.: банковские депо-
зиты отдельных российских олигархов,
их дворцы и поместья, яхты и само-
лёты, кое-какие ценные бумаги и т.п.
Весьма негусто, если судить по дан-
ным такого документа, как «Междуна-
родная инвестиционная позиция
Российской Федерации», который ре-
гулярно (поквартально) составляется
Банком России.

Приведу данные за четыре квартала
2022 года по накопленным российским
инвестициям за рубежом (млрд долл.).

Если судить по официальной стати-
стике, то вроде бы никаких радикальных
изменений в картине зарубежных акти-
вов России не произошло. Но Банк Рос-
сии камуфлирует истинную ситуацию.
Например, отражает величину резерв-
ных активов без учёта «заморозки»,
проведённой Западом в конце фев-
раля-начале марта прошлого года. Как
известно, величина замороженных
официальных валютных резервов со-
ставила примерно половину (или около
300 млрд долл.) всех международных
(золотовалютных) резервов РФ. Вполне
вероятно, что статистика ЦБ РФ не от-
ражает факт заморозки и других видов
зарубежных активов российского про-
исхождения. А изменения показателей
обусловлены переоценкой активов (с
учётом изменений валютных курсов) и
операциями (в частости, возвращением
некоторой части капиталов из-за гра-
ницы в РФ).  С учётом сказанного для
понимания реальной ситуации с зару-
бежными активами российского про-
исхождения приходится использовать
данные из зарубежных источников. 
А они (ещё раз повторю) свидетель-
ствуют, что «заморозке» подверглись
активы на сумму от 50 до 100 млрд долл.
И это преимущественно активы, сфор-
мированные прямыми и портфельными
инвестициями.

Остановимся на зарубежных акти-
вах в виде прямых и портфельных инве-
стиций (вопрос о «прочих инвестициях»
мы сейчас вынесем за рамки нашего
разговора). Суммарно эти активы на
начало прошлого года составляли 604,4
млрд долл. На конец года они равня-
лись 479,7 млрд долл. Сокращение на
124,7 млрд долл., или на 20,6%. Ещё
раз повторю: это сокращение может
быть объяснено двумя причинами: пе-
реоценкой активов и операциями по
возвращению капиталов в РФ. Но ве-
личина активов, остававшихся за гра-
ницей, всё равно впечатляет. Даже если
предположить, что к концу прошлого
года было заморожено 100 млрд долл.
(максимальная оценка), то незаморо-
женными оставались активы россий-
ского происхождения в виде прямых и
портфельных инвестиций на сумму
около 380 млрд долл.

Почему Запад пощадил российские
активы? Может быть, специальные
службы недружественных государств не
могли обнаружить эти активы? – Я уже
писал, что эта версия неправдопо-
добна. Может быть, это проявление
особого гуманизма Запада? – Эта вер-
сия просто наивна.

Моя версия такова: Запад дал вла-
дельцам зарубежных активов время для
того, чтобы они могли определиться. И
тем, которые определились в пользу
Запада активы будут частично сохра-
нены. Особенно если речь идёт о тех
гражданах российского происхожде-
ния, которым в офшорных юрисдикциях
принадлежат компании, управляющие
активами в РФ. А офшорные юрисдик-
ции всегда были приоритетным направ-
лением вывоза капитала из нашей
страны. Так, в 2021 году из России был

осуществлён экспорт капитала в форме
прямых инвестиций на сумму 65,9 млрд
долл. Из них на Кипр, обладающим при-
знаками офшора, пришлось 47,1 млрд
долл. (71,5%). Другие крупные получа-
тели российский прямых инвестиций
(млрд долл.): Бермуды – 5,7; Нидер-
ланды – 4,4; Люксембург – 2,4; остров
Джерси – 1,8 и т.д. Добавлю, что на
страны Запада и разного рода офшор-
ные юрисдикции приходилось до по-
следнего времени более 90 процентов
вывоза капитала из России и накоплен-
ных зарубежных прямых и портфельных
инвестиций. А все «дружественные
страны», включая ближнее зарубежье
России, Китай, Индию, Турцию, Иран и
проч. – всего несколько процентов.

О том, что офшорные структуры яв-
ляются реальными центрами управления
российской экономикой, осмеливаются
говорить в РФ немногие. Вот одно из по-
добных заключений: «Россия же на 1 ян-
варя 2022 г. накопила за рубежом $604
млрд. Из них $450 млрд (74%) – в офшо-
рах (Кипр, Люксембург, Джерси) или
юрисдикциях, в основном задействован-
ных в офшорных схемах (Швейцария,
Ирландия, Великобритания и др.). По
этим схемам компрадорский по своей

сути капитал РФ выстроил цепочки фик-
тивных фирм для неформального конт-
роля активов в России, уклонения от
налогов и выкачивания прибыли в
центры её аккумуляции за рубежом».

Из офшорных юрисдикций, по за-
мыслу Запада, «лояльные» граждане
российского происхождения будут
управлять (собственно, уже управляют)
российской экономикой по командам,
исходящим от властных структур За-
пада. Следовательно, такие граждане
российского происхождения будут уча-
ствовать (собственно, уже участвуют) в
экономической войне против РФ на
стороне Запада.

«Испытательный год» уже закончился.
В течение этого времени западными
службами велась работа по отделению
«чистых» от «нечистых». Последние – те
граждане российского происхождения,
которые оказались в тех или иных «чёр-
ных списках» (таких списков сегодня
уйма). После первой годовщины СВО
Запад завершил фазу «селекции» и при-
ступил к фазе активной «зачистки» акти-
вов «нечистых» или просто бесполезных
лиц российского происхождения. Под
«зачисткой» понимается заморозка акти-
вов, а затем с большой степенью веро-
ятности и конфискация.

Процесс активной зачистки начался
с Кипра. И в этом нет ничего удивитель-
ного. Ведь именно на этом острове со-
средоточилась самая большая часть
прямых и портфельных инвестиций рос-
сийского происхождения – 231 млрд
долл., или 38% всех зарубежных инве-
стиций (на начало 2022 года).  Под дав-
лением Вашингтона и Брюсселя
(напомню, что Кипр входит в Европей-
ский союз) Кипр создал группу по со-
блюдению санкций. Никосия решила
начать с самого простого – банковских
счетов физических и юридически лиц
российского происхождения. Впрочем,
слово «начать» не вполне корректно.
Правильнее сказать: «продолжить».
Справедливости ради следует отме-
тить, что зачистку российских активов
власти Кипра стали проводить давно –
ещё лет 10 назад. Глава Центрального
банка Кипра заявлял, что доля россий-
ских депозитов в финансовых учрежде-
ниях Кипра сократилась с 41% в 2014
году до 6% в ноябре 2018 года, были за-
крыты 230 тысяч банковских счетов, и
на российских клиентов приходилось
всего 2% всех вкладчиков в кипрских
банках. Пресс-секретарь правительства
Кипра в середине апреля заявил:
«Управляющий Центрального банка со-
общил, что банковские учреждения
приступили к замораживанию банков-
ских счетов физических и юридических
лиц, включённых в списки, а также со-
общил, что Европейский центральный
банк считает, что Кипр добился успехов
в последние годы, и рад видеть шаги,
предпринятые Республикой Кипр. В
частности, за последние годы на Кипре
были закрыты 43 тысячи компаний-пу-
стышек, 123 тысячи банковских счетов,
и сегодня из общего числа депозитов
только 2,2% имеют конечными бенефи-
циарами граждан России».

Это заявление было сделано по ито-
гам совещания по вопросу о санкциях
США и Великобритании против физиче-
ских и юридических лиц с Кипра, кото-
рое провёл президент Кипра Никос
Христодулидис. Накануне упомянутого
совещания министерство финансов
США сообщило о введении санкций в
отношении ряда кипрских физических и
юридических лиц, косвенно связанных с
поддержкой лиц или компаний, которые
якобы помогают Кремлю. Среди них де-
вять греков-киприотов и 18 кипрских
компаний. Под санкции попали также
шесть лиц российского происхождения,
получивших кипрские паспорта.

О той «закрутке гаек» в отношении
российских физических и юридических
лиц, которая началась в апреле на ост-
рове по командам из Вашингтона и Лон-
дона, я подробно говорить не буду,
поскольку на эту тему масса сообщений
в наших СМИ. Единственно, что насто-
раживает: вся шумиха создаётся вокруг
банковских счетов. Примерно около 4
тысяч счетов с общей суммой до 1,5
млрд евро. Это деньги тех лиц россий-
ского происхождения, которых Запад
относит к категории «бесполезных».

Насчёт зачистки российских активов
в виде прямых и портфельных инвести-
ций (более 200 миллиардов евро) – пока
полный молчок. Не означает ли это, что
с хозяевами указанных активов достиг-
нут полный «договорняк», и им поручена
почётная обязанность управления рос-
сийской экономикой?

Хотел бы обратить внимание на то,
что «закрутка гаек» в отношении рос-
сийского имущества началась и в дру-
гих странах и юрисдикциях.   Пока речь
идёт о закрытии или заморозке банков-
ских счетов. В апреле об этом заявили
денежные власти Швейцарии и Объеди-
нённых Арабский Эмиратов. А ведь бо-
гатеньким из РФ казалось, что Дубай
вполне сможет заменить им «любимый»
Лондон. Туда стали перегонять свои
деньги и бизнесы, приобретать недви-
жимость и переселяться вместе с род-
ственниками. Ан, нет! «Не долго музыка
играла, не долго фраер танцевал» (из
тюремного фольклора). Куда ещё бе-
жать, богатенький из РФ не знает. Оста-
ётся только в Антарктиду. Но там банков
нет и холодно.

Примечательно, что в течение по-
следнего года наблюдалась достаточно
странная тенденция: стремительными
темпами нарастали депозиты россий-
ских граждан в иностранных банках при
сокращении их валютных депозитов в
российских банках.  За период с 1 фев-
раля 2022 года по 1 февраля 2023 года
валютные депозиты «граждан РФ» в
отечественных банках сократились с
6,94 трлн до 3,81 трлн руб. А депозиты
россиян в зарубежных банках выросли
с 2,41 трлн до 4,63 трлн руб. То есть за
год произошло почти двукратное уве-
личение банковских вкладов за преде-
лами РФ. И такие вклады ещё в  октябре
прошлого года уже превысили объёмы
валютных вкладов в российских банках.
Лично мне подобное «бегство» россий-
ских «физиков» в иностранные банки
напоминало бегство мелких грызунов в
мышеловку. И мышеловки начинают за-
хлопываться. Не только в Швейцарии и
ОАЭ, но также в ряде других стран, в
том числе в ближнем зарубежье.

Так, 20 апреля пришла новость: TBC
Bank в Грузии объявил о закрытии сче-
тов россиян в рамках санкций Запада
против РФ. В марте-апреле этого года
отдельные случаи закрытия счетов были
также зафиксированы в Гонконге, Син-
гапуре и даже Индии.

КАК ДЕЛИТСЯ «ПИРОГ»,
НАЗЫВАЕМЫЙ «ВВП»

Аббревиатура «ВВП» сегодня из-
вестна любому человеку. Даже школь-
нику и престарелому пенсионеру.
Расшифровывается как «валовой внут-
ренний продукт». Считается главным
макроэкономическим показателем.
Суммарный результат хозяйственной
деятельности страны, обычно за год.
Росстат уже подсчитал ВВП РФ за 2022
год – 153 трлн 435,2 млрд руб. По ито-
гам 2021 года Россия, согласно оцен-
кам Международного валютного фонда,
занимала шестое место в мире по ве-
личине ВВП, рассчитанного по паритету
покупательной способности рубля к
доллару США.

Власти РФ из года в год ставят за-
дачу наращивания ВВП. Экономический
рост (понимаемый как наращивание
ВВП) возведён чуть ли не в ранг «нацио-
нальной идеи». Однако, по моему мне-
нию, ближе к национальной идее другая
задача – обеспечение более равномер-
ного распределения этого самого ВВП.
Это стало бы претворением в жизнь
принципа справедливости, органически
присущего русской цивилизации.

Не только простые граждане, но
даже многие специалисты (экономи-

сты, социологи и прочие) заблудились
в трёх соснах и путаются в ответах на
простые вопросы: благосостояние
граждан России растёт или падает? со-
циально-имущественная поляризация
общества усиливается или ослаб-
ляется? распределение обществен-
ного богатства становится более или
менее справедливым?

Картина запутывается по той при-
чине, что регулярно (порой по нескольку
раз в год) пересматриваются показа-
тели инфляции, пересчитываются ста-
тистические данные по зарплатам,
вводятся какие-то социальные выплаты
и льготы для отдельных категорий граж-
дан (и одновременно отменяются дру-
гие), пересматриваются налоговые
ставки и т.п.

Но, как говорил поэт: «Лицом к лицу
// Лица не увидать. // Большое видится
на расстоянье». Попытаемся увидеть
общую картину и оценить долгосрочные
тенденции. Тем более, что и власти, и
многие эксперты такой картины нам не
дают. Её нетрудно представить, по-
скольку для этого имеется всё необхо-
димое. А именно, статистические
данные Росстата. Указанное ведомство
даёт достаточно подробную информа-
цию по структуре ВВП: по источникам
формирования валового продукта (доля
отдельных секторов и отраслей в созда-
нии добавленной стоимости, из которой
складывается ВВП) и по видам его ис-
пользования.

Но есть ещё один структурный раз-
рез ВВП: по источникам доходов.
Проще говоря, Росстат представляет
картину того, как происходит раздел
«пирога», называемого валовым внут-
ренним продуктом. В разделе «пирога»
участвуют три бенефициара: 1) на-
ёмные работники (заработная плата); 2)
государство (чистые налоговые поступ-
ления); 3) капитал, или работодатели
(прибыль).

Самые ранние данные по статистике
раздела «пирога» – за 1995 год. Послед-
ние – по итогам 2022 года. Таким обра-
зом, мы можем определить тенденции
на отрезке времени в 28 лет. Кроме
крайних временных точек беру на вся-
кий случай одну промежуточную (2011
год). И вот какая получается картинка
(табл.1)

Как видим, доля заработной платы
за 28 лет снизилась на 6,3 процентных
пункта; доля чистых доходов госу-
дарства также сократилась (на 3 про-
центных пункта), а вот доля валовой
прибыли капитала выросла на 10,2 про-
центных пункта.

О чём это свидетельствует? О том,
что в РФ действует в полной мере закон,
который был сформулирован классиком
марксизма в его «Капитале» – все-
общий закон капиталистического на-
копления. Вот его краткая формули-
ровка: «Всеобщий закон капиталистиче-
ского накопления означает сосредо-
точение богатств в руках эксплуататор-
ского меньшинства и рост нищеты тру-
дящихся, то есть подавляющего боль-
шинства общества. Расширенное вос-
производство при капитализме не-
избежно ведёт к относительному и абсо-
лютному обнищанию рабочего класса»
(советский учебник политической эконо-
мии капитализма 1954 года). С учётом
современной ситуации можно внести
лишь небольшую коррективу в это опре-
деление: «рабочий класс» следовало бы
заменить на «наёмных работников».
Также следует дополнить определение
следующим разъяснением: «Относи-
тельное обнищание есть падение доли
рабочего класса в национальном доходе
капиталистических стран. Абсолютное
обнищание есть прямое снижение жиз-
ненного уровня рабочего класса» (из
того же учебника).

Все горячие дискуссии в российских
СМИ сегодня вращаются вокруг во-
проса о том, происходит или не про-
исходит абсолютное обнищание
трудящихся. А вопрос об относитель-
ном обнищании остаётся «за кадром».
А оно, как следует из данных Росстата,
более чем очевидно.

Одним из проявлений относитель-
ного обнищания трудящихся является
повышение нормы прибавочной
стоимости. Это тоже из политической
экономии капитализма. «Норма приба-
вочной стоимости – отношение приба-
вочной стоимости к переменному
капиталу, направленному на приобре-
тение рабочей силы. Она представляет

собой точное выражение степени капи-
талистической эксплуатации» (из учеб-
ника по политической экономии).

Мы получим значение прибавочной
стоимости, если представленный в
табл.1 показатель «валовая прибыль ка-
питала» разделим на показатель «зара-
ботная плата» и умножим на 100
(процентов). Значение прибавочной
стоимости в экономике РФ было в 1995
г. равно 94,1%. Впервые значение при-
бавочной стоимости перевалило за 100
процентов в 2019 году – 101,8%. В 2021
году уже было 124,4%. А в 2022 году
стало рекордным – 135,3%. Как видим,
в последние несколько лет степень ка-
питалистической эксплуатации в Рос-
сии резко подскочила.

В странах Запада в ХХ веке относи-
тельное обнищание трудящихся также
происходило, но не столь стремительно
как в «демократической» РФ. Процесс
относительного обнищания продолжа-
ется на Западе и в этом столетии. Так, в
США доля заработной платы в ВВП сни-
зилась с 61,0% в 1991 году до 57,5% в
2015 году. В Португалии за этот же пе-
риод времени доля зарплаты сократи-
лась с 58 до 52%. Впрочем, процесс
сокращения наблюдается и в странах
развивающихся, причём там доля зара-
ботной платы существенно ниже, чем в
экономически развитых капиталистиче-
ских странах. Так, в Мексике в 1995 году
эта доля была равна 42%, а в 2015 году
она упала до 35%.

Взглянем на КНР, которая себя пози-
ционирует как социалистическая страна.
Я уже многократно писал, что, если су-
дить по её экономическому базису, то это
страна государственного капитализма.
Так вот в КНР в 1992 году доля заработ-
ной платы в ВВП равнялась примерно
54,5%, а к 2013 года она упала до 51,0%
(Доклад «Заработная плата в мире в
2016-2017 гг.»). То есть в смягчённом
виде закон капиталистического накопле-
ния действует и в «поднебесной».

По показателю доли заработной
платы в ВВП РФ сопоставима с боль-
шинством стран третьего мира, где
имеет место капитализм зависимого,
или колониального типа. А от стран За-
пада с их капитализмом паразитиче-
ского типа (прежде всего, США и ЕС)
Россия существенно отстаёт. Так, в Мак-

роэкономическом докладе Евразийской
экономической комиссии за 2021 отме-
чается: «Основной проблемой социаль-
ного неравенства является низкий
уровень заработной платы большинства
работающего населения. Доля фонда
заработной платы в ВВП в государствах
ЕАЭС существенно ниже, чем в ЕС».

Вот последние данные Евростата по
доле зарплаты в ВВП по странам Евро-
пейского союза за 2022 год. В целом по
27 государствам ЕС доля наёмных работ-
ников в ВВП составила 47% (при этом
38% пришлось на прямые выплаты зара-
ботной платы и 9% – дополнительные вы-
платы и социальные льготы из
государственных бюджетов). Макси-
мальная доля наёмных работников была
зафиксирована во Франции – 52% (пря-
мые выплаты заработной платы – 40%;
государственные выплаты и льготы –
12%). Минимальная по ЕС доля наёмных
работников была в Румынии – 35% (пря-
мые выплаты зарплаты – 34%; государст-
венные выплаты и льготы – 1%).

А вот данные по США: доля наёмных
работников (заработная плата плюс го-
сударственные выплаты) в 2020 году со-
ставила 45,1%; в 2022 года она
снизилась до 44,2%.

Ещё раз напомню, что доля наёмных
работников в ВВП в 2022 году составила
39,1%. Это заработная плата. Примерно
1 процент можно добавить в виде госу-
дарственных выплат. Получится около
40%. То есть существенно меньше, чем
аналогичный показатель по США и Ев-
ропейскому союзу.

Зато РФ «впереди Европы всей» по
показателю доли, полученной капи-
талом прибыли в ВВП. Доля по группе
стран ЕС в 2022 году составила 42%.
Минимальное значение было зафикси-
ровано во Франции – 34%. И в Германии
оно было достаточно скромным – 38%.
Максимальные значения показателя
были зафиксированы в таких странах
как Мальта (50%) и Румыния (57%).

Ещё раз повторю, что в России доля
прибыли в ВВП 2022 году составила
52,9%, этот показатель оказался ре-
кордным за все годы существования
Российской Федерации. Для сравне-
ния: в 2020 году показатель был равен
45,1%; в 2021 году – 49,9%. Примеча-
тельно, что этот рекорд был достигнут в
год, когда на РФ обрушились массиро-
ванные экономические санкции. По
сути, против России Запад начал не-
объявленную войну. И вот такой стран-
ный рекорд. Невольно вспомнишь
поговорку: «Кому война, а кому мать
родна».

Война России с Западом продолжа-
ется, а всеобщий закон капиталистиче-
ского накопления, сформулированный
классиком марксизма более полутора
веков назад, продолжает в российском
обществе действовать и даже ещё
более явно себя проявляет.

Дополнение. Некоторые россий-
ские СМИ недавно радостно сообщили
новость, что, мол, социально-имуще-
ственная поляризация российского об-
щества в прошлом году прекратилась и
даже обратилась вспять. Ссылаясь на
последние данные Росстата, они при-
вели следующие цифры: текущие де-
нежные доходы 10% самой обеспе-
ченной части населения в 13,8 раза
превысили доходы 10% самых бедных
в 2022 г. На фоне большинства стран
это, конечно, дикая поляризация (111-
е место в мире из 161 страны). Но она
стала меньше по сравнению с 2021
годом, когда разрыв был оценен в 15,2
раза (тогда РФ в мировом рейтинга
была на 124-м месте).

Причина такого достижения очень
простая. Часть своих доходов третий
бенефициар раздела «пирога» ВВП в
лице государства передал гражданам.
Телеграмм-канал «Равенство. Медиа»
отмечает: «Одной из причин снижения
расслоения в 2022 г. стали выплаты
участникам СВО, среди которых бедных
граждан непропорционально больше
богатых. Нередки случаи, когда допол-
нительным стимулом встать в ряды за-
щитников Отечества были тяжёлые
экономические условия граждан –
долги, низкая зарплата, безработица.
Поскольку проблема неравенства си-
стемно не решается, по мере окончания
СВО расслоение по доходам может
вновь отыграть вверх». 

Отмечу, что за три десятилетия су-
ществования РФ было действительно
несколько случаев, когда процесс поля-
ризации в российском обществе при-
останавливался и даже несколько
откатывался назад. Каждый раз в каче-
стве инструмента такого «смягчения»
социальной ситуации выступало госу-
дарство с его пособиями и социаль-
ными льготами. Однако подобные
разовые (или временные) «смягчения»
не отменяют действия всеобщий закон
капиталистического накопления. Ради-
кальное и необратимое решение про-
блемы социально-имущественного
неравенства возможно только путём
ликвидации навязанного России три де-
сятилетия назад капитализма.

В.Ю. КАТАСОНОВ

ÝÊÎÍÎÌÈ×ÅÑÊÀß ÂÎÉÍÀ

На 01.01.22 На 01.04.22 На 01.07.22 На 31.12.22

Прямые 
инвестиции

487,0 397,0 501,6 397,8

Портфельные
инвестиции

117,4 93,7 88,6 81,9

Прочие 
инвестиции

416,4 501,2 546,3 551,5

Резервные 
активы

630,6 606,4 584,1 582,0

Всего 1.651,5 1.599,3 1.720,6 1.613,2

1995 2011 2022

Заработная плата 45,4 43,9 39,1

Чистые доходы государства 11,0 14,5 8,0

Валовая прибыль капитала 42,7 41,6 52,9

ОТКРЫТА
ПОДПИСКА

на второе полугодие
2023 года на газету 
«Хочу в СССР!2»

Подписаться на газету можно 
в любом отделении «Почты России» 

или на сайте: www.podpiska.pochta.ru
(подписной индекс П8560)

А также на сайтах 
www.pressa-rf.ru и www.akc.ru

(подписной индекс 93631)

Табл. 1. Распределение ВВП РФ по источникам дохода (%)



Вянваре 2018-го президент РФ
Путин во время визита в Петро-
павловск-камчатский сделал

очередное и, как водится, интересное
заявление. Вот как, с небольшим со-
кращением, оно выглядит:

„Может быть, я сейчас скажу нечто
такое, что кому-то может и не понра-
вится, но я скажу так, как я думаю...
Коммунистическая идеология, она
очень сродни христианству, на самом
деле, – свобода, равенство, братство,
справедливость – это всё заложено в
священном писании, это всё там есть.

А кодекс строителя коммунизма? Это
сублимация, это просто такая прими-
тивная выдержка из Библии, ничего
нового не придумали“.

На самом деле, высказывание Вла-
димира Владимировича оригиналь-
ностью не отличалось, ничего нового
он действительно не придумал и не
сказал. Попытки сопоставления и
отождествления гуманистических по-
сылов христианства и коммунизма
предпринимались ещё с конца XIX
века, но наиболее громко они прояви-
лись в середине века XX, когда про-

звучала весьма любопытная аналогия:
Христос – первый революционер на
земле!

Данное утверждение может вы-
звать самые горячие споры и дискус-
сии на крупных международных
конференциях. “Коммунистическая
идеология... очень сродни христиан-
ству”, а “кодекс строителя комму-
низма... – выдержка из Библии”, –
заявляет президент РФ. Я не уверен,
что Владимир Владимирович, как и
большинство россиян, является боль-
шим знатоком Ветхого и Нового Заве-
тов, но думаю, в данном случае можно
поверить человеку, прошедшему из-
вилистый и мучительный путь от
“убеждённого коммуниста”, о чём сви-
детельствуют шестнадцать проведён-
ных им в КПСС лет, до благочестивого
христианина, посещающего право-
славные храмы в самые важные и
светлые религиозные праздники...

А вот дальше в высказывании пре-
зидента я вижу некоторые нестыковки!

Во-первых, “примитивная вы-
держка из Библии”, как говорит Влади-
мир Владимирович, уже сама по себе,
на мой взгляд, не может быть названа
“примитивной”, ибо это всё же вы-
держка! Из Библии! Примитивными
могут быть её вольные трактовки. Но
это так, к слову...

А вот во-вторых – это самое важ-
ное! Читаем утверждение президента
Путина ещё раз:

“Коммунистическая идеология, она
очень сродни христианству, на самом
деле, – свобода, равенство, братство,
справедливость – это всё заложено в

священном писании, это всё там есть.
А кодекс строителя коммунизма? Это
сублимация, это просто такая прими-
тивная выдержка из Библии...”.

Коммунистическую идеологию, в
отличие от идеологии христианской, в
России нынешние власти, мягко го-
воря, не жалуют, несмотря на то, что
сам президент существенной разницы
между ними не обозначил, да и Кодекс
строителя коммунизма, по мнению
Владимира Владимировича, отражает
все основные христианские доброде-
тели... Такие основополагающие об-
щечеловеческие понятия и принципы,
как свобода, равенство, братство,
справедливость.

Только вот простите, Владимир
Владимирович, со свободой, равен-
ством, братством и справедливостью в
вашей новой демократической РФ всё
очень и очень непросто! Я скажу
больше – с каждым годом становится
всё более и более проблематично!

Власть, тщательно оберегающая
свою незыблемость и спокойствие,
изъяло из речевого, житейского и
даже политического оборота само по-
нятие свободы. С каждым годом для
россиян прописывается всё больше и
больше запретов и вводится всё
больше и больше ограничительных
мер! Такого их количества не было
“даже в тоталитарном” СССР! Помню,
в перестроечные годы была по-
пулярна песенка забытой ныне группы
“Лимонадный Джо” под названием
“Стой! Кто идёт?” Главное в ней – по-
вторяющиеся слова: “Туда нельзя!
Сюда нельзя!” Сегодня эта песенка

звучит уже не так забавно и весело...
Кучи запретов, указы и постановления
о бесконечных штрафах и наказаниях
выходят, как китайские авто с конвей-
ера! Вот один из свежих примеров: в
одном российском регионе, подвер-
женном ежегодным паводкам, мест-
ные власти запретили местным
жителям пользоваться лодками!

В буржуазном обществе, которое
зиждется на “трёх китах”: частной
собственности, эксплуатации чело-
века человеком и извлечении макси-
мальной прибыли, говорить о ра-
венстве, братстве и справедливости
тоже не приходится! Может ли быть
справедливым общество, в котором
разница в доходах между маленькой
группой олигархов и десятками мил-
лионов простых граждан исчисляется
астрономическими суммами?! За по-
следние двадцать лет правовое, иму-
щественное и финансовое нера-
венство различных слоёв населения
только усилилось! Доходы крупного

бизнеса и госкорпораций, топ-менед-
жеров и крупных чиновников – “пред-
принимателей” растут год от года, а и
без того низкие зарплаты и пенсии
остальных россиян, несмотря на “по-
мощь государства”, постоянно обес-
цениваются... Какое уж тут равенство
и братство, когда “элиты” с высот
своего благополучия снисходи-
тельно взирают на простых людей, на
честных тружеников... О какой спра-
ведливости...

Впрочем, уважаемые читатели, вы
всё сами прекрасно видите, знаете и
понимаете!

Свобода, равенство, братство и
справедливость в современной Рос-
сии для десятков миллионов простых
россиян – понятия весьма абстракт-
ные, и встретить их в Библии гораздо
больше шансов, чем в реальной
жизни...

Закончить хочу словами Фиделя
Кастро.

ЧТО-ТО БЫЛО

Электроэнергетика является основой эконо-
мики, общественной жизни и безопасности
страны. Поэтому электроэнергетическая

отрасль должна отвечать следующим требова-
ниям: надёжности обеспечения электроэнергией,
устойчивости всех характеристик электроэнергии,
всеобщей  доступности её использования, низкой
стоимости энергии и опережающего её развития.

В то же время потребление электроэнергии
является косвенным, но самым объективным по-
казателем развития экономики, степени техни-
ческого прогресса и комфортности жизни.

Электрическая энергия является уникальным
товаром. Её практически невозможно положить
«на склад готовой продукции для длительного
хранения». Она потребляется «с колёс», прямо от
источников её производства. Потребление элек-
троэнергии очень сильно меняется в течение
суток. Поэтому энергетическое оборудование
всегда работает в переменном режиме, что отри-
цательно сказывается на его долговечности. 

И электрическая энергия уникальна по
своему единому качеству, она стандартна по на-
пряжению, по силе тока и по частоте колебаний.

Каковы основные проблемы энергетики РФ?
Первое. Низкие темпы роста выработки элек-

троэнергии.
В 1990 году было выработано 1 082,1 млрд

кВт-час. электроэнергии, в 2022 году – 1 121,5
млрд кВт-час. За 32 года рост выработки элек-
троэнергии составил 1,04%. За этот же период
рост производства электроэнергии составил: в
Италии 23%, в Канаде 27%, во Франции 31%, в
Германии 36%, в США 44%, в Японии 45%, в
Китае в 11,5 раза, в мире в среднем 24%.

Темпы роста производства электроэнергии в
РФ в 24 раза ниже среднемировых. Куда мы идём?

Второе. Постоянный рост стоимости элек-
троэнергии.

За последние 20 лет стоимость электроэнер-
гии выросла в 6,4 раза. Рост тарифов на электро-
энергию происходит постоянно, несмотря на
активные усилия правительства РФ по админи-
стративному его сдерживанию. Уже в настоящее
время тарифы на электроэнергию для промыш-
ленности РФ почти в 2 раза выше, чем в США и
сравнялись с тарифами в странах Западной Ев-
ропы по паритету покупательной способности. По
предварительным прогнозам Минэкономразви-
тия, при инновационном сценарии развития РФ,
в том числе электроэнергетики, средние цены для
всех потребителей на розничном рынке с 2015-го
до 2030 года могут увеличиться в 2,3– 2,6 раза, а
для населения с учётом отмены перекрёстного
субсидирования тарифов – в 3,2-3,3 раза. 

Третье. Продолжающийся рост износа ос-
новного оборудования электрических сетей и
подстанций. 

Доля распределительных электрических
сетей, выработавших свой нормативный срок,
составляет около 50%. Семь процентов электри-
ческих сетей выработало 2 нормативных срока.
Общий износ распределительных сетей достиг
70,3%, магистральных сетей – 50%, в то время
как износ электросетевых активов в промыш-
ленно развитых странах составляет 27-44%.
Стареет и станционное оборудование.

Актуальной проблемой является импортоза-
мещение.

Четвёртое. Низкое использование энергии рек. 
Экономически эффективный гидроэнергети-

ческий потенциал рек России составляет 850
ТВт-час. Основная его часть (86%) приходится
на 5 речных бассейнов: Енисейский – 34%, Лен-
ский – 27%, Обский – 11%, Амурский – 7% и
Волжский – 7%. Современная средняя годовая
выработка электроэнергии ГЭС России, суммар-
ная установленная мощность которых равна

почти 45 ГВт, составляет около 170 ТВт-часа или
20,7% экономического потенциала.* 

Такого безответственного отношения к ис-
пользованию гидроэнергетического потенциала
нет ни в одной стране: в США и Канаде он ис-
пользован на 68-75%, в Бразилии на 94%, в
странах Западной Европы на 80%, в Норвегии (с
очень большими запасами нефти) на 96%. 

Гидроэнергетику Сибири и Дальнего Востока
необходимо рассматривать как важную часть
Единой энергетической системы страны. 

Введение в эксплуатацию линий электропе-
редачи сверхвысокого напряжения 1500 кВ по-
стоянного тока и 1150 кВ переменного тока,
обеспечит стабильные связи этих регионов с Ев-
ропейской частью нашей страны. Реализация
транзита путём указанных ЛЭП позволит пере-
давать из Сибири в западную часть России
более 150 млрд кВт-час дешёвой электроэнер-
гии, вырабатываемой на гидроэлектростанциях
Сибири и на дешёвых Канско-Ачинских углях.

Только одна запроектированная Эвенкийская
ГЭС мощностью 12 млн кВт и среднегодовой вы-
работкой 50 млрд кВт-час с передачей этой
электроэнергии в Европейскую часть страны
будет равнозначна семимиллионным блокам
АЭС или десяти миллионным блокам ТЭС, сжи-
гающим почти 15 млрд куб. м газа в год.    

В своём послании Федеральному собранию
12 декабря 2013 года президент Путин сказал:
«Россия с её гигантскими гидроресурсами, ис-
пользует свой потенциал менее чем на 20%. Не-
обходимо начать строительство крупных ГЭС,
прежде всего, в Сибири и на Дальнем Востоке».
Но его указание не выполняется.** 

Каковы основные причины такого положения
в электроэнергетике?

Основной причиной неудовлетворитель-
ного положения является чрезвычайно низкий
уровень эффективности всей системы госу-
дарственного управления. Об этом говорят
следующие показатели. 

Установленная мощность электростанций
ЕЭС РФ на 01.01.2023г составила 247 601,8 МВт.
Максимальное использование мощности в 2022
году  составило 158 864 МВт (64,2%). Использо-
вание установленной мощности по времени в
2022 году составило 51,7%. Сегодня есть полная
возможнось увеличить выработку электроэнер-
гии на 25-30%. Но нет потребителей электриче-
ской энергии.

Важнейшим и объективным показателем
роста экономики является потребление электро-
энергии.  В 1992 году потребление электроэнер-
гии составило 1 080 млрд кВт-час., в 2022 году –
1 106,3 млрд кВт-час. За 30 лет рост потребления
электроэнергии составил 1,02%. То есть факти-
чески, РФ 30 лет стоит на одном уровне по по-
треблению электроэнергии. А это значит, что и
увеличение валового внутреннего  продукта за
последние 32 года в России составило 1,02%. За
этот же период рост потребления электроэнер-
гии составил в США 44%, в Китае в 11,5 раза.

По состоянию на данный момент РФ в рей-
тинге стран по величине номинального валового
внутреннего продукта (ВВП) занимает лишь 13
место в мире. Она находится на уровне таких
стран, как Канада, Австралия, Южная Корея,
Мексика. Подняться с 13-го места на 5-е при су-
ществующем уровне государственного управле-
ния абсолютно нереально. В предыдущие годы
позиции РФ в мире не росли, а снижались. По
данным МВФ, в 2012 году доля РФ в мировом
ВВП (при расчётах на основе паритета покупа-
тельной способности рубля) была равна 3,68%,
а в 2017 году она сократилась до 3,16%. По дру-
гим источникам этот показатель в 2019 году со-
ставлял 1,7%, что в 10 раз ниже доли США. 

Доля валового внутреннего продукта (ВВП) на
одного человека в РФ составляет 29 267 долл.
США,*** в то время как в Катаре – 132 886, в 4,5
раза больше, чем в РФ, в Макао – 114 363, в Люк-
сембурге – 108 951, в Сингапуре – 103 181, в Ир-
ландии – 83 399, в Брунее – 80 384, в Норвегии –
76 684, в ОАЭ   69 435, в Исландии – 67 037, в Ку-
вейте – 66 387, в Швейцарии – 66 196, в США – 65
112, в Дании – 59 795, в Германии – 52 559, в Ка-
наде – 49 651, во Франции – 45 775, в Англии – 45
705, в Японии – 44 227, в Италии – 39 637, в Китае
– 18 110, в Бразилии – 16 154, в Индии – 7 874. 

Рост доли ВВП на человека по сравнению с
1990 годом составил: в РФ – 376%, в Китае –
968%, в 2,6 раза больше, чем в РФ, в Индии –
602%, в Германии – 330%, в США – 281%, в Анг-
лии – 278%, во Франции – 259%, в Италии –
243%, в Японии – 235%, в Канаде – 215%.

Рост доли ВВП на человека к 2023 году по
сравнению с 1990 годом планируется довести
в РФ до 158%, в Китае до 922%, в 5,8 раза
больше, чем в РФ, в Канаде – до 442%, в США
– до 425%, в Индии – до 394%, в Германии – 
до 391%, в Англии – до 345%, во Франции – до
328%, в Бразилии – до 316%, в Италии – 
до 259%, в Японии – до 255%.   

Валовой внутренний продукт на душу населе-
ния (тыс. долл. США) планируется достигнуть в
2030 и 2050 годах: в Китае 36,1 и 61,1 (рост на
69%), в Индии 17,1 и 42,2  (рост на 146%), в США
25,5 и 41,4 (рост на 62%), в Бразилии 4,9 и 9,2
(рост на 88%), в РФ 4,9 и 7,6 (рост на 55%).. 

Таким образом, темпы социально-экономи-
ческого развития России значительно ниже
среднемировых.

Затраты электроэнергии на единицу ВВП
(кВт-ч./долл) составили в Англии – 0,11, в Гер-
мании – 0,13, в Италии – 0,14, во Франции –
0,15, в США – 0,18, в Японии – 0,18, в Канаде –
0,29, в Китае – 0,44, в Индии – 0,52, в РФ – 0,65.
По сравнению с Англией в РФ этот показатель
больше почти в 6 раз. 

По сравнению с 1990 годом этот показатель
снизился в Германии на 66,7%, в Канаде на
65,1%, в США на 63,3%, в Англии на 63,3%, во
Франции на 51,6%, в Японии на 45,5%, в Италии
на 39,1%, в РФ на 13,3%. Темпы снижения этого
показателя в РФ в 5 раз меньше, чем в Германии.    

Производство электроэнергии на одного че-
ловека составило 7 384 кВт-час., в то время как
в Финляндии 12 509, в США 12 834, в Канаде 16
900, в 2,3 раза больше, чем в РФ.

Затраты электроэнергии на единицу ВВП
(кВт-ч./долл.) составили: в Англии – 0,11, в Гер-
мании – 0,13, в Италии – 0,14, во Франции – 0,15,
в США – 0,18, в Японии – 0,18, в Канаде – 0,29, в
Китае – 0,44, в Индии – 0,52, в РФ – 0,65. По
сравнению с Англией в России этот показатель
выше почти в 6 раз. Ввиду особых климатических
и географических условий России этот показа-
тель может быть примерно в 2,5 раза выше сред-
немирового уровня, но не настолько. 

Даже эти, крайне недостаточные для
полного анализа показатели говорят о край-
ней неэффективности всей системы госу-
дарственного управления РФ.**** 

В итоговой декларации участников XIV Мос-
ковского международного энергетического фо-
рума «ТЭК России в XXI веке», прошедшего
18.04.2016 г., записано: «…Мы полагаем, что рос-
сийская экономическая модель нуждается в ги-
гантских и фундаментальных изменениях. Мы
убеждены в том, что нам нужна совершенно
новая экономическая система, в которой здра-
вый экономический смысл перевесит, наконец,
«ценности» существующей системы. Главная за-
дача новой экономической модели – возрож-
дение творчески активного человека как

ключевого участника развития инновацион-
ной и конкурентоспособной экономики».

Тревожный и очень разумный голос энерге-
тиков был услышан? К большому сожалению,
нет. (Кто должен был услышать? – ПГ).

Проблем накопилось очень много. Что
необходимо сделать для действительного
социально-экономического развития и вы-
живания страны? Что является главным и
определяющим?

Главными факторами развития и выжива-
ния страны является формирование Гражда-
нина страны, подлинного хозяина своей
жизни и эффективной системы государст-
венного управления.

В Конституции РФ (глава 1, статья 2) запи-
сано: «Человек, его права и свободы являются
высшей ценностью. Признание, соблюдение и
защита прав и свобод человека и гражданина –
обязанность государства».

Кто является главным в системе «Гражданин
– Правительство»? Безусловно, главным яв-
ляется Гражданин, потому что он выбирает Пра-
вительство, а не Правительство его. И это
значит, что не Гражданин для государства, а го-
сударство для Гражданина. Каждый гражданин
имеет полное право и обязан считать: «Госу-
дарство – это я».

Но любое право основывается на личной от-
ветственности. Без личной ответсвенности и
личной обязанности прав не бывает. Поэтому
право формировать Правительство обязывает
каждого Гражданина нести ответственность за
действия его Правительства.

Таким образом, главным условием выжива-
ния является формирование граждан, твёрдо
убеждённых в том, что они являются действи-
тельными хозяевами своей жизни, действи-
тельными хозяевами своей страны, которым
непосредственно подчиняется Правительство. 

И только исходя из этого принципа строится
структура настоящей демократии, фактической
власти народа. Основными и неразъёмными ча-
стями демократии являются:

1. Всеобщее избирательное право и право
быть избранными в органы государственного
управления и народного контроля.

2. Общественная собственность на основные
средства производства.

3. Народный контроль за деятельностью всех
органов государственного управления. 

Была ли демократия в истории человече-
ства? К сожалению, не была.

В истории цивилизованного человечества
всегда была и существует сегодня жёсткая дик-
татура буржуазии, диктатура собственников ос-
новных средств производства. Бюрократия не
власть, а слуга буржуазии.

Только борьба трудящихся за свои права
очень медленно обеспечивает завоевание от-
дельных частей демократии. Наибольший успех
был после победы Великой Октябрьской социа-
листической революции в России. Но отсутствие
с некоторого времени народного контроля при-
вело к превращению боевой Коммунистической
партии в рыхлую структуру, руководство которой
захватила агентура буржуазного Запада, кото-
рая и совершила контрреволюцию.    

Политические партии всего мира стали при-
водными ремнями буржуазии и не защищают
интересы трудящихся. Одним из главных прин-
ципов демократии является активное участие в
политической жизни страны всех общественных
организаций. Только они имеют право выдвигать
кандидатов в депутаты всех органов государст-
венного управления.

Комитеты народного контроля должны изби-
раться одновременно с выборами в органы госу-

дарственного управления. Федеральному Коми-
тету народного контроля должны быть подчинены
Прокуратура и Следственный комитет, Централь-
ное статистическое управление, Верховный суд,
Центральная избирательная комссия, Комитет по
цензуре и средства массовой информации.    

Безусловно, необходимо принципиально из-
менить структуру и всю систему государственного
управления. Структура государственного управ-
ления должна быть построена на научной основе
и передовом мировом опыте, на многоступенча-
той системе выборов органов управления, на
оценке работы всех руководителей по практиче-
ским результатам, на уголовной ответственности
всех руководителей за выполнение своих обязан-
ностей, на независимом народном контроле.

Необходимо кардинально изменить регио-
нальную политику. По примеру США необхо-
димо создать крупные регионы страны не по
национальному принципу, а по территориаль-
ному, с их максимальной экономической само-
стоятельностью.  Необходимо дать больше
самостоятельности региональным районам,
оставить в их распоряжении не менее 50% их
доходов. Развитие регионов должно идти
через содание крупных территориально-про-
изводственных  комплексов на базе энергети-
ческих и природных ресурсов.

Роль органов государственного и местного
управления в жизнедеятельности страны яв-
ляется решающей. Организация их работы
должна оцениваться по конечным результатам
экономики и безопасности страны.

Только государство спасло США во время ве-
ликой американской депрессии. Государствен-
ная научно-техническая программа Японии
обеспечила высокий рост её экономики. За по-
следние 60 лет резко возросла роль государства
в Китае, во Франции, в Германии, Канаде, Фин-
ляндии, Швеции, Норвегии и многих других
странах. Но самый яркий пример бурного разви-
тия показал Советский Союз. 

Судьба каждого народа в руках народа. Всё
зависит от каждого человека. Надо всегда пом-
нить слова Бисмарка: «Если вы не займётесь по-
литикой, то политика займётся вами».

Дорогу осилит идущий. 

* Как известно, большинство построенных в
советское время ГЭС продано американскому
капиталу. (Здесь и далее прим. ред.)

** А разве это указание? Это просто констата-
ция некой необходимости. Чтобы простодушные
люди вдохновились своим президентом, приняв
его слова за твёрдый государственный план.

*** Естественно предположить, что этот по-
казатель исчислен исходя из официально назы-
ваемой численности населения РФ. Но ещё в
2010 году сообщалось, что по данным органов
ЗАГС эта численность составляет не 140 с лиш-
ним млн человек, а примерно 80 млн.

Если допустить, что это число с 2010 года не
изменилось, то доля ВВП на одного человека
более чем в полтора раза больше. А так как в по-
следние годы стали официально сообщать об
убыли населения, нетрудно понять, что власти
выбрали кардинальный путь улучшения назван-
ного показателя.

**** Здесь мы не можем согласиться с авто-
ром: система государственного управления РФ
работает очень эффективно. Другое дело, что
направленность этой работы прямо противопо-
ложна народным интересам.
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Минэнерго

ПРОБЛЕМЫ ЭНЕРГЕТИКИ И… ПОЛИТИКИ

СРАВНИЛ…



Любой взрослый человек знает, что в исто-
рии нашей страны в период 1918-1922 гг.
было два важных события: Гражданская

война и иностранная военная интервенция.
Гражданская война закончилась установлением

Советской власти на большей части территории
бывшей Российской империи, признанием Совет-
ским правительством независимости Финляндии,
Польши, Эстонии, Латвии, Литвы. Дотошные исто-
рики строго хронологически определяют конец
Гражданской войны либо октябрём 1922 года (за-
вершение Приморской операции на Дальнем Вос-
токе), либо июнем 1923 года (разгром отряда
генерала Пепеляева на Дальнем Востоке). Вместе
с тем символическим окончанием войны принято
считать образование СССР 30 декабря 1922 года.

Интервенция – оккупация и военные действия
на территории России стран Согласия (Антанты) и
Центральных держав (Четверного союза). Фор-
мально – с целью поддержки Белого движения, но
фактически с целью захвата и раздела территории
бывшей Российской империи. Всего в интервен-
ции приняли участие 14 государств. Началась она
в феврале-мае 1918 года с оккупации войсками
Германии, Австро-Венгрии и Османской империи
Финляндии, Прибалтики, Белоруссии, Украины,
части прилегающих российских территорий,
Крыма, Грузии и Армении. В результате Брестского
мира от России была отторгнута территория пло-
щадью 780 тыс. кв. км с населением 56 миллионов
человек (треть населения Российской империи).
Страны Антанты приступили к оккупации немного
позднее. Первыми на территории России высади-
лись англичане – в марте 1918 года в Мурманске.
Далее к интервенции подключились Франция,
США, Италия. Также в интервенции участвовали
поляки, греки, румыны. Были военные формирова-
ния из доминионов и колоний Британской империи
– Австралии, Канады, Индии. Считается, что интер-
венция завершилась в октябре 1922 года, когда с
Дальнего Востока были выведены последние япон-
ские войска.

Так называемая Гражданская война не была
развязана изнутри России, она была спровоциро-
вана извне – как бывшими союзниками России по
Антанте, так и странами Тройственного союза. То,
что принято называть Гражданской войной 1918-
1922 гг., по сути, было продолжением, специфи-
ческой формой интервенции тогдашнего Запада.

На написание статьи меня подвигла попав-
шаяся на глаза фраза тогдашнего британского во-
енного министра У. Черчилля. Ему принадлежит
циничное признание: «Было бы ошибочно думать,
что в течение всего этого года мы сражались на
фронтах за дело враждебных большевикам рус-
ских. Напротив того, русские белогвардейцы сра-
жались за наше дело. Эта истина станет
неприятно чувствительной с того момента, как
белые армии будут уничтожены, и большевики
установят своё господство на всём протяжении
необъятной Российской империи» (Черчилль У.
Мировой кризис / Пер. с англ.; с предисл. 
И. Минца. М., Л.: Госвоениздат, 1932).

Уинстон Черчилль был сторонником оказа-
ния помощи Белому движению в борьбе с боль-
шевиками. В частности, при обсуждении в
палате общин военного бюджета, в который
предлагалось включить расходы на военную
интервенцию в Россию, он дал понять, что «не
мы сражались в интересах Колчака и Дени-
кина, но что Колчак и Деникин сражались в
наших интересах». Генерал-майор Н.С. Батю-
шин, опытный разведчик и контрразведчик рус-
ской армии, с сокрушением констатировал:
«Для уяснения истинных причин помощи про-
тивобольшевистским армиям со стороны
наших союзников не надо было даже иметь до-
рогостоящей тайной агентуры, а лишь только
систематически читать иностранные газеты».

Помощь белым предоставлялась при условии
того, что они не будут возражать против создания
«меленьких Россий» (самостийных государствен-
ных образований) на территории некогда единой
Российской империи.

В отличие от Черчилля, который не сомне-
вался в необходимости и военной, и экономиче-
ской помощи белым, британский премьер-
министр Ллойд Джордж пытался проводить более
осторожную политику. Он стремился усадить за
стол переговоров белых и красных при посредни-
честве Лондона, дирижировать этими перегово-
рами и насадить в России лояльный Британии
режим. Однако идея проведения примирительной
конференции на Принцевых островах в феврале
1919 г. провалилась. Британский премьер пытался
добиться от Колчака и Деникина отказа от их ло-
зунгов борьбы за Единую Россию. «Не мне указы-
вать, соответствует ли этот лозунг политике
Великобритании… Один из наших великих людей,
лорд Биконсфильд, видел в огромной, могучей и
великой России, катящейся подобно глетчеру по
направлению к Персии, Афганистану и Индии,
самую грозную опасность для Великобританской
империи…» – говорил премьер-министр на засе-
дании парламента. (Деникин А.И. Очерки русской
смуты). Лондон предлагал белым в обмен на по-
мощь создавать небольшие самостийные респуб-
лики, на что получал от генералов ответ: «Мы
Россией не торгуем». В конце концов Лондон вы-
нужден был свернуть и военную, и экономическую
помощь Белому движению.

Похожую позицию по отношению к Белому
движению занимала Франция. И спустя некоторое
время помощь Франции стала сворачиваться. Об
этом генерал Деникин вспоминал в своих мемуа-
рах: «Из Парижа нам писали часто: помощь со-
юзников недостаточна потому, что борьба Юга и
Востока непопулярна среди европейских демо-
кратий; что для приобретения их симпатий не-
обходимо сказать два слова: Республика и
Федерация. Этих слов мы не сказали».

Помощь была корыстной и потому, что со-
юзники требовали от белых компенсаций матери-
ального характера. Деникин вспоминает: «Фран-
цузская миссия с августа вела переговоры о
«компенсациях экономического характера»…

Маклаков телеграфировал из Парижа, что фран-
цузское правительство «вынуждено остановить
отправку боевых припасов»», если мы «не примем
обязательство поставить на соответствующую
сумму пшеницы». И чуть ниже заключает: «Это
была уже не помощь, а просто товарообмен и тор-
говля». Деникин вспоминает, что ему действи-
тельно приходилось поставлять в Европу и
пшеницу, и промышленное сырьё. Верховный
правитель России адмирал А.В. Колчак для заку-
пок оружия, боеприпасов и обмундирования был
вынужден использовать золотой запас, который
был захвачен в казанском хранилище Государст-
венного банка Российской империи.

Большевики прекрасно знали все тонкости «вы-
соких отношений» между белыми и правителями
Запада. В качестве примера можно привести опуб-
ликованное в советских газетах в сентябре 1920
года воззвание большевистского руководства «К
офицерам армии барона Врангеля»: «Врангель
живёт и действует милостью англо-французских
капиталистов, которые для экономического зака-
баления русского народа готовы пользоваться и
чехословацким корпусом, и дивизиями из черно-
кожих, и армией Врангеля. Каковы бы ни были
ваши первоначальные намерения, вы являетесь
сейчас ни чем иным, как наёмным войском на
службе биржевого капитала и вспомогательным
отрядом кровожадной и хищной польской шляхты,
ненавидящей трудовой русский народ».

И вот что важно: первоначальная активная во-
енная, экономическая и политическая поддержка
Западом Белого движения сыграла против белых,
она помогла большевикам консолидировать
народ на борьбу с угрозой внешнего порабоще-
ния. Было введение военного положения ради за-
щиты социалистического Отечества, проведена
военная мобилизация народа.

Вернёмся в наше время. Ситуацию на Украине
описывают с помощью выражения «специальная
военная операция» (СВО). Да, на Украине прохо-
дит СВО. Но она – часть более общего явления,

которое следует назвать гражданской войной. Это
гражданская война в рамках одного государства
– Исторической России (до конца 1991 года – Со-
ветский Союз, до октября 1917 года – Российская
империя). И одновременно это интервенция всё
тех же западных государств, которые оккупиро-
вали Россию более столетия назад. Только интер-
венция Запада сегодня гораздо более
изощрённая. Она началась в 1991 году без вы-
садки военных контингентов НАТО, с помощью
пятой колонны, которая годами формировалась
внутри Советского Союза. А далее она продолжа-
лась в новых формах.

Разве создание трёх десятков подконтрольных
Пентагону биолабораторий на территории
Украины (Исторической России) не интервенция?
Разве строительство после 2014 года на террито-
рии Украины нескольких линий обороны для буду-
щей войны с Российской Федерацией не
интервенция? Разве поставки после 24 февраля
2022 года оружия, военной техники и боеприпа-
сов для ВСУ на десятки миллиардов долларов не
интервенция? Разве присутствие на территории
Украины сотен военных советников из стран НАТО
и тысяч иностранных наёмников не интервенция?
Как сообщила пресс-секретарь МИД РФ Мария
Захарова, в сентябре против Российской Феде-
рации на территории Украины воевало свыше 8
тысяч наёмников из более чем 60 государств
(больше всего прибыло из Польши, США, Канады,
Румынии и Британии).

Военная и экономическая помощь Запада
Украине – не для Украины, а для того, чтобы захва-
тить Украину и сделать её источником обогаще-
ния западных монополий, чтобы дальше
развивать натиск на Восток – Drang nach Osten.

И если сравнивать Украину сегодня с Белым
движением вековой давности, хотелось бы ве-
рить, что народ Малороссии придёт к сознанию
того, что Исторической Россией нельзя торговать. 

В.Ю. КАТАСОНОВ
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2. ОРГАНИЗАЦИЯ
Однако совершенно очевидно, что

подобная забота о своей шкуре, прями-
ком ведущая к мыслям о предательстве,
не могла стать исключительной приви-
легией только Павлова с Мерецковым.
Просто стечение обстоятельств позво-
лило нам узнать именно их сокровенные
планы и замыслы. А сколько было им
подобных, кто этого либо вслух не ска-
зал, либо чьи показания КГБ с ФСБ уни-
чтожили или скрыли? 

На фоне других округов ПрибОВО-
СЗФ оказался самым благополучным в
части боеготовности к отражению напа-
дения врага. Однако уже 1 июля был
снят, а затем арестован и расстрелян
коллега Мерецкова по штабной службе,
начальник штаба СЗФ генерал-лейте-
нант П.С. Клёнов. Конечно, можно уте-
шаться мыслью, что Клёнов был ни в
чём не виновен, а просто болезненно
подозрительный Сталин от природной
кровожадности выбрал его в жертву. Но
арестован и расстрелян Клёнов был
именно за участие в заговоре  -другие
проступки генерала на такую меру нака-
зания не тянули{1}

Заместителем генерал-лейтенанта
Клёнова и начальником оперативного
отдела штаба СЗФ являлся генерал-
майор Ф.И.Трухин. Уже на пятый день
войны, 27 июня 1941 Трухин с оператив-
ными документами фронта сдался нем-
цами и сразу же начал активно на них
работать. (Главный штаб армии обычно
называю её мозгом. Хороший же мозг
оказался  у Северо-Западного фронта!).
Впоследствии  немцы создали для
СССР своеобразный аналог француз-
ского правительства маршала Петена –
Комитет освобождения народов России
(КОНР). Главой комитета и одновре-
менно командующим его вооружён-
ными силами (более известными под
названием РОА) стал пресловутый гене-
рал-предатель Власов. Должность его
начальника штаба или, другими сло-
вами, начальника Генерального штаба
гитлеровской Ru land, и занял генерал
Трухин. Впечатляющая карьера! 

Правда, в 1946 году его вместе с глав-
нокомандующим по приговору советского
суда повесили. Но кто это мог знать в
июне 41-го, когда Трухин и другие делали
первые шаги на службе Гитлеру? Тогда
перед Гитлером трепетала вся Европа, а
громкая слава непобедимого завоевателя
заставляла трусливых карьеристов капи-
тулировать перед ним ещё до первого вы-
стрела. Так когда фактически совершил
предательство Трухин – неужто только 27
июня? Или, как и  Павлов с Мерецковым,
с первыми известиями о впечатляющих
победах Гитлера?

22 июня 1941 года командующего
авиацией ЗапОВО генерал-лейтенанта
Копеца должны были арестовать за уча-
стие в заговоре против Советской вла-
сти{2}, но не успели. Поскольку успел
застрелиться сам Копец. За день до

этого, 21 июня, вместе с Павловым Копец
разоружал авиацию ЗапОВО, снимая с
боевых самолётов пушки и пулемёты.
Этот предательский акт не объяснишь
желанием предотвратить провокации –
какие провокации от истребителей!

А вот опять соседний Прибалтийский
военный округ. Там уже под шумок требо-
ваний о недопущении провокаций столь
же предательски пытались разоружить
артиллерию! За день-два до войны из
штаба округа потребовали в пригранич-
ных частях снять с орудий прицелы и от-
править их на проверку… в Ригу! {3} Кто
именно требовал – Клёнов, Трухин, или
оба вместе? Могут сказать, что это Тимо-
шенко или ещё кто-то в Москве боялся,
что артиллерия откроет огонь по немец-
кой территории и тем самым спровоци-
рует немцев. Однако ещё можно понять,
если бы по этой причине приказывали от-
бирать снаряды и держать их не на огне-
вых позициях, а где-то поблизости и под
охраной. Или отвести сами орудия на де-
сяток-другой километров в тыл. Но сни-
мать прицелы и отправлять их за сотни
километров от границы и самих орудий?!
Ведь без прицелов артиллерия вполне
может вести огонь в направлении врага,
вот только она не может это делать
точно, с нанесением ему урона. Един-
ственное, на что она в таком случае хо-
рошо годится – это как раз для создания
провокаций! Так что это отнюдь не
борьба за их предотвращение. Это уни-
чтожение боеспособности артиллерии
под предлогом борьбы «за предотвраще-
ние провокаций».

Но разоружённые истребители, бом-
бардировщики и артиллерийские орудия,
при всей очевидности предательства –
это, к сожалению, хоть и показательные,
но всего лишь только цветочки. Целый ряд
обстоятельств переводит вопрос преда-
тельства из наличия одиночек в плоскость
существования организации заговорщи-
ков, включавшей представителей выс-
шего командования в Москве. Причём
есть основания полагать, что организация
увязывала свои действия с планами гит-
леровского командования.

Главный удар по плану “Барбаросса”
немцы наносили группой армий «Центр»,
действующей в полосе обороны Запад-
ного фронта. И вот очевидный факт – из
всех округов именно и только в одном
ЗапОВО полностью отменили боего-
товность, повсеместно отвели войска
от границы, а местами к тому же ещё
и разоружив авиацию!

Его соседу слева, Киевскому Осо-
бому военному округу противостояла не-
мецкая группа армий «Юг». Здесь свой
главный удар, на острие которого дей-
ствовала 1-я танковая группа,  немцы на-
носили в полосе обороны советской 5-й
армии. И снова очевидный факт – из всех
армий данного округа боеготовность
полностью отменили именно в этой
армии! Опять на направлении главного
удара противника!

В полосе ПрибОВО-СЗФ отвод войск
от границы тоже проводился – хоть и в су-

щественно меньших масштабах, но всё
же проводился. В первые четыре дня
войны 3-я танковая группа немцев из
группы армий «Центр» действовала про-
тив войск Северо-Западного фронта, а её
прорыв проходил через полосу обороны
11-й армии. И 20-21 июня на территории
СЗФ войска от границы отводили именно
в этой армии. Правда, сделали это не
прямо в полосе наступления 3-й танковой
группы, а начиная с участка влево от неё
километров за 40 и ещё севернее. Что это
– просто повезло? Или немцы сообщили
заговорщикам места, где нужно макси-
мально ослабить боеготовность совет-
ских войск, а те сделали это только там,
где смогли – к примеру, где была соответ-
ствующая зацепка в плане прикрытия? Да
и не может ведь у них всё получаться ис-
ключительно как по маслу, а  то уж как-то
всё слишком мрачно…

Тем не менее, на Северо-Западном
фронте в вопросе предательства дело
обстоит вовсе не столь относительно
безобидно, как на первый взгляд
может показаться в сравнении с КОВО
и ЗапОВО.

Как шутят наблюдательные люди,
если некто свалился с десятого этажа и
не разбился, то это случайность. Если
он второй раз упал оттуда и уцелел, то
совпадение. Но когда он третий раз па-
дает оттуда и не разбивается – это уже
закономерность.

А теперь вспомним несколько важ-
ных и прямо-таки зловещих фактов из
предыдущих глав. Как только начинался
очередной крупный этап приведения в
боеготовность войск Красной Армии
для отражения надвигавшейся агрес-
сии, практически каждый раз случа-
лось чрезвычайное происшествие,
фактически ставящее под угрозу его
выполнение, а то и прямо его сры-
вающее. Итак.

В конце апреля советское прави-
тельство приняло решение о начале
стратегического развёртывания Крас-
ной Армии. В первую очередь к запад-
ной границе должны быть переброшены
войска с Дальнего Востока и Забай-
калья. На местах войска начали подго-
товку к переброске. Но через несколько
дней, в начале мая в связи с этим раз-
разился крупный международный скан-
дал. Войска ещё не двинулись с мест, а
японцы уже сообщили о переброске  на
весь мир! Пришлось вмешиваться са-
мому Сталину, чтобы нейтрализовать
последствия столь опасного инцидента.
Обжегшись на нём, наркомат обороны в
дальнейшем уже с большой опаской и
излишней перестраховкой приступал к
переброске войск в приграничную зону.

Прошло полтора месяца. 18 июня
1941 года по приказу из Москвы пригра-
ничные дивизии стали выходить на свои
боевые позиции по плану прикрытия. Но
лишь только они заняли их, как буквально
через несколько часов произошёл опас-
нейший инцидент почти у самой гра-
ницы. На железнодорожной станции
Перемышль, в паре километров от гра-

ницы, взорвался вагон с боеприпасами.
Решив, что русские их опередили и пер-
выми начали войну, немецкое командо-
вание объявило тревогу и приказало
частям вермахта занять боевые позиции.
Возникла реальная опасность начала
войны по нашей вине. Чтобы разрядить
обстановку и снизить вероятность повто-
рения подобных инцидентов, Генштаб
РККА приказал отвести от границы ряд
частей прикрытия. 

И вот теперь третье чрезвычайное
происшествие, случившееся вечером
21 июня на территории СЗФ – воз-
можно, самое зловещее (см. главу VII).
Вечером этого дня, но ещё засветло,
подразделение немецкой армии пере-
шло границу и вступило в бой с совет-
скими пограничниками и частями
Красной Армии. 

К тому времени оперативное поло-
жение советских войск прикрытия уже
сильно ухудшилось. Два направления
главных ударов вермахта – в полосе
всего Западного округа и 5-й армии
КОВО – к вечеру 21 июня фактически
уже были оголены. Несмотря на некото-
рые потери, в основном боеготовым
оставался только ПрибОВО-СЗФ гене-
рал-полковника Кузнецова, который
дальше отступать не собирался.

Адольф Гитлер был автором Трой-
ственного пакта и лучше других пони-
мал, какие трудности тот создавал
Советскому Союзу. Германское коман-
дование прекрасно знало о жёсткой
установке наркомата обороны “не под-
даваться на провокации”.  Именно по-
этому  незадолго до нападения на СССР
начальник Генштаба вермахта генерал
Гальдер записал в дневнике, что “рус-
ские не окажут нам любезность, напав
первыми”. И было бы странным, что
немцы, тщательно готовившиеся к
войне, упустили столь важный момент и
не использовали его для ослабления
обороны советских войск. Вполне воз-
можно, что предатели сообщили кому
следует по ту сторону границы о сло-
жившейся ситуации на территории При-
бОВО-СЗФ. И вскоре именно на его
границе немцы устраивают вооружён-
ную провокацию с участием регулярной
части вермахта. Какова могла быть её
цель? Подтвердить давно имевшиеся
опасения как наркома обороны, так и
руководства страны о неизбежности не-
мецких провокаций перед началом
войны. А затем с помощью этого про-
исшествия руками начальника Ген-
штаба, поддерживаемого наркомом,
«добить» упёртого командующего При-
бОВО генерал-полковника Ф.И. Кузне-
цова. Чтобы тот, получив провокацию не
где-нибудь, а у себя в округе, отвёл, на-
конец, остальные свои войска с пригра-
ничных позиций в лагеря.

Скорее всего, этим и объясняется
подавленное состояние Кузнецова, в
котором его запомнил очевидец вече-
ром 21 июня:

“Кузнецов нервно то надевал, то
снимал перчатки.

– Запутанная обстановка. Страшно
запутанная…

Командующий округом направился к
выходу. Был он заметно расстроен,
шёл углублённый в свои мысли,
ничего не замечал. Уже сидя в ма-
шине что-то собирался сказать  на-
чальнику штаба армии, но промолчал
и только махнул рукой:

– Ладно!
Конкретных указаний он не дал. Но

мы были довольны уже тем, что боепри-
пасы остались в войсках”.

Хотя, казалось бы, чего там запутан-
ного? Командование ещё сутки назад
было предупреждено из Москвы, что
немцы нападут утром 22 июня, готовься к
отражению нападения. А вот поди ж ты…

Создаётся впечатление, что кто-то
из ближайшего окружения наркома по-
стоянно подогревал обстановку вокруг
темы “провокаций”, умело пользуясь
его твёрдым намерением не допустить
гибельной для СССР войны на два
фронта. Кто им мог быть? 

Вспомним теперь ошибку Генштаба,
которая потом нам дорого обошлась. Ген-
штаб РККА в начале мая 1941 на основе
известных ему сведений определил, что
вермахту для нападения на СССР потре-
буется около 180 дивизий. И, следова-
тельно, война скорее всего начнётся,
когда немцы закончат сосредоточение у
наших границ этих сил. А затем Генштаб
со своим Разведуправлением в решаю-
щий период – последние три предвоен-
ные недели – почему-то резко занизили
темпы переброски германских войск. С 6-
го по 18 июня немцы перебросили к
нашим границам 32 дивизии, включая 26
танковых и моторизованных. Но Генштаб
с 1 июня до начала войны зафиксировал
увеличение вермахта всего на 10 ди-
визий, пропустив прибытие этих полчищ
более чем на две трети! В итоге получа-
лось, если на 22 июня у наших границ со-
средоточилось около 130 дивизий, то по
расчётам Генштаба немцам предстояло
перебросить ещё почти пятьдесят, на что
при таких темпах им потребуется ещё
около двух недель. Очень естественно и
логично получалось, что советскому
командованию совсем не надо было то-
ропиться, приводя войска в боеготов-
ность накануне 22 июня! 

Почему Генштаб дезинформировал
руководство страны и наркома обороны?
Почему раньше у наших границ «обнару-
живали» даже отсутствовавшие там со-
единения, а в решающий момент
перестали замечать реальное прибытие
до шестидесяти процентов вражеских ди-
визий? Слишком много ошибок, чтобы
всё списать на случайность. В Интернете
есть фильм, в котором утверждается
(правда, без указания источника), что в Ге-
неральном штабе РККА существовал
очень высокопоставленный германский
информатор, столь высокий, что не ис-
ключено, что им был сам начальник Ген-
штаба.{4} После рассмотренных выше
фактов и обстоятельств подобное утвер-
ждение уже не кажется невероятным.

3. ПРАКТИЧЕСКИЙ ЭФФЕКТ
БОЕГОТОВНОСТИ

Таким образом, 21 июня приведение
в боеготовность войск Красной Армии в
значительной мере было сорвано. При-
чём случилось это в первую очередь на
направлениях главных ударов немцев. В
итоге 22 июня получилось то, что полу-
чилось. Практически на всех направле-
ниях советские войска потерпели
поражение. Тем не менее есть возмож-
ность количественно оценить эффект
введения боеготовности войск прикры-
тия. А то ведь встречаются утвержде-
ния, что выход войск на позиции мало
что решал, поскольку всё равно они по-
всеместно – что в ЗапОВО, что в При-
бОВО – потерпели поражения. С одной
стороны, в определённой степени это
имеет место, тем не менее, поражение
поражению – рознь.

Из всех особых округов Прибалтий-
ский под командованием генерал-пол-
ковника Кузнецова был самым слабым и
малочисленным. На 22 июня немцы пре-
восходили его по численности личного
состава в 1,7 раза  – соотношение  655000
к 379500 в их пользу. Если же учесть 6 не-
надёжных прибалтийских дивизий, то
превосходство немцев будет более чем
двукратным. Кроме того, поскольку  в пер-
вые три-четыре дня здесь наносили удар
сразу две немецкие танковые группы, то
СЗФ оказался единственным фронтом,
где немцы превосходили наши войска по
количеству танков – соотношение
1389:1274 в их пользу.

Западный же фронт на 22 июня по
личному составу сам превосходил
врага в 1,1 раза (соотношение 678000
к 634500), а по танкам – в 2,7 раза
(2189 к 810). Тем не менее за двадцать
дней боевых действий СЗФ потерял
безвозвратно 75200 человек, что со-
ставило  20 процентов его довоенной
численности. А безвозвратные потери
Западного фронта за тоже время со-
ставили 341000 человек – 50 процен-
тов первоначального состава!

Относительные потери приведён-
ного в боеготовность ПрибОВО-СЗФ
оказались в 2,5 раза меньше, чем у За-
падного фронта, войска которого Пав-
лов фактически подставил под удар. А
учитывая практически в два раза худ-
шее по сравнению с Западным фрон-
том соотношение сил с противником,
то потери, приходящиеся на одного
вражеского солдата, у приведённого в
боеготовность ПрибОВО оказались в
4-5 раз меньше!

{1} http://commons.wikimedia.org/
wiki/File:Red_Army_purge_1941.jpg?use-
lang=ru

{2} Неман, 2008, №7.
{3} Осокин А.Н. Великая тайна Вели-

кой Отечественной – М.: Время, 2007,
с.157.

{4} http://www.ruarchive.com/archi-
ves/7108

ÏÐÈÂÅÑÒÈ Â ÁÎÅÃÎÒÎÂÍÎÑÒÜ!
Г.Н. СПАСЬКОВ

КАК КОЛЧАК И ДЕНИКИН ВОЕВАЛИ ЗА ИНТЕРЕСЫ ЗАПАДА
К 100-летию окончания гражданской войны и интервенции
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Всилу конституционных прав, свобод и
обязанностей граждан Российской Со-
ветской Федеративной Социалистиче-

ской Республики под гербом РСФСР и
граждан СССР под гербом СССР, 

ДОВОДИМ ДО СВЕДЕНИЯ ВСЕГО 
НАРОДА РСФСР-РФ-России и СССР и до
сведения государственных органов и госу-
дарственных исполнительных служб РФ-Рос-
сии и союзных республик СССР, ЧТО
ГРАЖДАНЕ РФ-РОССИИ ПОД ГЕРБОМ
РСФСР И ГРАЖДАНЕ ОБНОВЛЁННОГО СССР
ПОД ГЕРБОМ СССР В СОСТАВЕ:

1. Юрий Петрович Куницкий, 1971 г.р., СССР,
РСФСР, 298517, Крым, г. Алушта, ул. Садовая, д.20А.

2. Александра Юрьевна Куницкая, 1995 г.р.,
СССР, РСФСР, 298517, Крым, г. Алушта, ул. Са-
довая, д.20А.

3. Инна Анатольевна Сомкина, 1966 г.р., СССР,
РСФСР, 115516, г. Москва, ул. Бакинская, д.19, кв.14.

4. Алла Валентиновна Абдулмуталимова,
1963 г.р., СССР, РСФСР, 400117, г. Волгоград, 
ул. Шекснинская, д.16, кв.114. 

5. Сулейман Гасанович Абдулмуталимов,
1961 г.р., СССР, РСФСР, 400117, г. Волгоград, 
ул. Шекснинская, д.16, кв.114. 

6. Элеонора Сулеймановна Дендяева, 1988
г.р., СССР, РСФСР, 400117, г. Волгоград, 
ул. Шекснинская, д.16, кв.114.

7. Илья Сулейманович Абдулмуталимов, 1997
г.р., СССР, РСФСР, 400117, г. Волгоград, 
ул. Шекснинская, д.16, кв.114. 

8. Любовь Ивановна Снигирёва, 1963 г.р.,
СССР, РСФСР, 334200, РК, г. Ялта, ул. Набереж-
ная им. В.И. Ленина, д.5, кв.43.

9. Иван Львович Коренов, 1988 г.р., СССР,
РСФСР, 334200, РК, г. Ялта, ул. Набережная 
им. В.И. Ленина, д.5, кв.43.

10. Светлана Григорьевна Аникьева, 1955 г.р.,
СССР, РСФСР, 623389, Свердловская обл., г. По-
левской, Микрорайон 2, д.10, кв.33.

11. Антонина Сергеевна Зонова, 1949 г.р.,
СССР, РСФСР, 624266, Свердловская обл., г. Ас-
бест, ул. Уральская, д.60, кв.5.

12. Алла Борисовна Крепких, 1947 г.р., СССР,
РСФСР, 127642, г. Москва, проезд Шокальского,
д.6, кв.93.

13. Петр Анатольевич Мошкин, 1982 г.р.,
СССР, РСФСР, 610027, Кировская обл., г. Киров,
ул. Карла Маркса, д.136, кв.35.

14. Светлана Валерьевна Бодрова, 1973 г.р.,
СССР, РСФСР, 683016, г. Петропавловск-Камчат-
ский, ул. Мишенная, д.120, кв.56.

15. Максим Вадимович Тришин, 1994 г.р.,
СССР, РСФСР, 683016, г. Петропавловск-Камчат-
ский, ул. Мишенная, д.120, кв.56.

16. Владимир Олегович Руссяновский, 1975
г.р., СССР, РСФСР, 683031, г. Петропавловск-
Камчатский, ул. Тушканова, д. 5/1, кв.17. 

17. Андрей Геннадьевич Федоренчик, 1959 г.р.,
СССР, РСФСР, 683024, г. Петропавловск-Камчат-
ский, ул. Проспект 50 лет Октября, д.25/1, кв.1.2.3.

18. Станислав Викторович Черных, 1967 г.р.,
СССР, РСФСР, 683031, г. Петропавловск-Камчат-
ский ул. Давыдова, д.5, кв.6.

19. Сергей Вдадимирович Яблоновский, 1980
г.р., СССР, РСФСР, 684111, Камчатский край,
Усть-Большерецкий район, с. Запорожье, ул. На-
бережная д.11.

20. Олег Зотеевич Начаев, 1962 г.р., СССР,
РСФСР, 683002,  Камчатский край, г. Петропав-
ловск, ул. Виталия Кручины, д.10/4, кв.40.

21. Роман Алексеевич Валуев, 1983 г.р., СССР,
РСФСР,  683024,  Камчатский край, г. Петропав-
ловск,  Бульвар рыбацкой славы, д.9, кв.20.

22. Светлана Александровна Белянова, 1966
г.р., СССР, РСФСР,  626400, Тюменская область,
г. Сургут, ул. Игоря Киртбая, д.19/2, кв.24.

23. Александр Сергеевич Луценко, 2007 г.р.,
626400, Тюменская область, г. Сургут, ул. Игоря
Киртбая, д.19/2, кв.24.

24. Татьяна Николаевна Фогель, 1959 г.р.,
СССР, РСФСР, КазССР, 658860, Алтайский край,
Табунский район, село Табуны, ул. Комсомоль-
ская, д.5, кв.2.

25. Сергей Михайлович Фогель, 1958 г.р.,
СССР, РСФСР, КазССР, 658860, Алтайский край,
Табунский район, село Табуны, ул. Комсомоль-
ская, д.5, кв.2.

26. Ирина Максимовна Вяткина, 1954 г.р.,
СССР, РСФСР, Узбекская ССР, 626400, Тюменская
область, г. Сургут, ул. Кукуевицкого, д.5/3, кв.39.

27. Рамиль Фагимович Сибгатуллин, 1968
г.р., СССР, РСФСР, 628416, Тюменская область,
г. Сургут, ул. Ленинградская, д.5, ком.36.

28. Наиль Рамильевич Сибгатуллин, 2011 г.р.,
СССР, РСФСР, 628456, Тюменская область, Сур-
гутский район пос.Федоровский, ул. Ломоно-
сова, д.7, кв.191.

29. Ралина Рамильевна Сибгатуллина, 2018
г.р., СССР, РСФСР, 628456, Тюменская область,
Сургутский район, пос. Федоровский, ул. Ломо-
носова, д.7 кв.191.

30. Наталья Витальевна Новикова, 1964 г.р,
СССР, РСФСР, Татарская АССР,  420141, Муслюмов-
ский район, с. Варяш-Баш, ул. Комсомольская, д.25.

31. Мария Назаркуловна Джумагулова, 2007
г.р, СССР, КыргССР, Татарская АССР, 420141,
Муслюмовский район, с. Варяш-Баш, ул. Комсо-
мольская, д. 25.

32. Юрий Серафимович Шемякин, 1967 г. р.,
СССР, РСФСР, 626400, Тюменская область, 
г. Сургут, п. Звлздный, д.5/3, кв.82.

33. Людмила Александровна Пешкова, 1974
г.р., СССР, РСФСР, 305005, Курская область, 
г. Курск, проспект Вячеслава Клыкова, д.37, кв.45.

34. Андрей Владимирович Пешков, 1975 г.р.,
СССР, РСФСР, 305005, Курская область, г. Курск,
проспект Вячеслава Клыкова, д.37, кв.45.

35. Илья Андреевич Пешков, 2002 г.р., СССР,
РСФСР, 305005, Курская область, г. Курск, про-
спект Вячеслава Клыкова, д.37, кв.45.

36. Егор Андреевич Пешков, 2005 г.р., СССР,
РСФСР, 305005, Курская область, г. Курск, про-
спект Вячеслава Клыкова, д.37, кв.45.

37. Анна Юрьевна Гаврилова, 1979 г.р.,  СССР,
РСФСР, 350055, Краснодарский край, снт. Вик-
тория, ул. Центральная, д. 115. 

38. Денис Владимирович Гаврилов, 1980 г.р.,
СССР, РСФСР, 353553, Краснодарский край, 
п. Волна Революции, ул. Набережная, д.22.

39. Василий Юрьевич Сафронов, 1981 г.р.,
СССР, РСФСР, 352524, Краснодарский край, Ла-
бинский район, п. Красный, ул. Свободы, д.34.

40. Лариса Владимировна Шитикова, 1968
г.р., СССР, РСФСР, 142621, Московская область,
Орехово-Зуевский район, г. Куровское, ул. 40 лет
Октября, д.47, кв. 117.

41. Ярослав Игоревич Сусский, 1989 г.р.,
СССР, РСФСР, 142621, Московская область,
Орехово-Зуевский район, г. Куровское, ул. 40 лет
Октября, д.47, кв. 117. 

42. Николай Григорьевич Сидоренко, 1944
г.р., СССР, РСФСР, 334200, г. Ялта,  ул. Ленин-
градская, д.15, кв.40. 

43. Сергей Геннадьевич Беляев, 1982 г.р.,
СССР, РСФСР, 305005, Курская область, г. Курск,
проспект Вячеслава Клыкова, д.7, кв.269. 

44. Станислав Михайлович Кутырин, 1934 г.р.,
СССР, РСФСР, 150049, г. Ярославль, ул. Лиси-
цына, д.28, кв.31.

45. Зинаида Михайловна Кутырина, 1937 г.р.,
СССР, РСФСР, 150049, г. Ярославль, ул. Лиси-
цына, д.28, кв.31.

46. Алексей Игоревич Старжинский, 1992 г.р.,
СССР, РСФСР, 150049, г. Ярославль, ул. Лиси-
цына, д.28, кв.31.

47. Михаил Юрьевич Башловкин 1989 г.р.,
СССР, РСФСР, 150030. Ярославская область, 
г. Ярославль, ул. 2-й переулок Достоевского, д.9. 

48. Александр Фёдорович Садков 1997 г.р.,
СССР, РСФСР, 150030. Ярославская область, 
г. Ярославль, ул. 2-й переулок Достоевского, д.9.

49. Лариса Александровна Котова, 1954 г.р.,
СССР, РСФСР, 150064  Ярославская область, 
г. Ярославль, Ленинградский проспект, д.60, кв.56.

50. Наталья Владимировна Буденкевич, 1963
г.р., СССС, РСФСР,  684000, Камчатский край,  Ели-
зовский район, г. Елизово, ул. Жупановская, д.23.

51. Марина Юрьевна Резниченко,  1961 г.р.,
СССР, РСФСР, 684000,  Камчатский край, Елизовский
район,  г. Елизово, ул. Виталия Кручины д.26, кв.6. 

ОТКАЗАЛИСЬ от статуса иностранного фи-
зического лица / мигранта под гербом двугла-

вого орла, который получили под влиянием
обмана, ввиду его недействительности / фик-
тивности по отношению к гражданам СССР,
так как мы по факту не являемся иностран-
ными физическими лицами у себя на своей
территории РСФСР – РФ – России и на всей
своей территории СССР и тем более не миг-
рировали с территории РСФСР – РФ – России
и с территории СССР в несуществующее на
карте мира государство. Кроме того, мы не от-
казывались от своего подлинного граждан-
ства СССР, приобретённого нами по Договору
наших предков, по конституции СССР.

Своё гражданство РСФСР под гербом
РСФСР мы получили / унаследовали от своих
родителей в соответствии с Федеративным
договором об учреждении нашими предками
РСФСР под гербом РСФСР в, 1918 году, пе-
решедшим в ст.31 Конституции РСФСР в ре-
дакции, 1978 г. под гербом РСФСР и по
закону “О гражданстве СССР” под гербом
СССР, принятому по Договору об образова-
нии СССР нашими предками в, 1922 году, пе-
решедшему в ст.33 Конституции СССР в
редакции, 1977 г. Подтверждается этот факт
нашими Свидетельствами о рождении в
СССР под гербом СССР, засвидетельство-
ванные в лице государственного учреждения
ЗАГС, где производена запись акта граждан-
ского состояния ВСЕМ СОВЕТСКИМ НАРО-
ДАМ, проживающим в границах СССР.

ТАК ЖЕ ДОВОДИМ ДО СВЕДЕНИЯ СО-
ВЕТСКОГО НАРОДА И ДО ГОСУДАРСТВЕН-
НЫХ ОРГАНОВ И ГОСУДАРСТВЕННЫХ
ИСПОЛНИТЕЛЬНЫХ СЛУЖБ РСФСР – РФ –
РОССИИ / СССР, ЧТО МЫ НЕ ПРОДАВАЛИ И
НЕ СДАВАЛИ В АРЕНДУ СВОЮ ГОСУДАРСТ-
ВЕННУЮ СОБСТВЕННОСТЬ,УКАЗАННУЮ В
СТ.11 КОНСТИТУЦИИ СССР в редакции,
1977 года, приобретённую и унаследован-
ную нами в границах СССР по результатам
коллективного труда наших предков, защи-
щённую ими же во Второй мировой войне,
УЧРЕДИТЕЛЯМ ЧАСТНЫХ ЮРИДИЧЕСКИХ
ЛИЦ И ИХ АКЦИОНЕРАМ, созданных НЕЗА-
КОННО на территории СССР и которые не-
законно используют государственную соб-
ственность для своего личного обогащения,
введя предварительно в заблуждение нас,
граждан СССР – потомственных учредите-
лей СССР и долевых собственников госу-
дарственной собственности СССР, относи-
тельно законности своих действий в отно-

шении нас, граждан СССР, и нашей госу-
дарственной собственности.

В связи с этим обстоятельством также
ПУБЛИЧНО УВЕДОМЛЯЕМ все частные юри-
дические лица О РАСТОРЖЕНИИ, Т.Е. ПРЕКРА-
ЩЕНИИ НАМИ С НИМИ ДОГОВОРНЫХ
ОБЯЗАТЕЛЬСТВ, взятых – акцептированных
нами под влиянием обмана с их стороны, ПО
ИХ ПУБЛИЧНЫМ ДОГОВОРАМ, ПО ИХ ПУБ-
ЛИЧНЫМ ПРЕДЛОЖЕНИЯМ – ОФЕРТАМ В
ВИДУ ИХ НЕДЕЙСТВИТЕЛЬНОСТИ / фиктив-
ности С МОМЕНТА ЗАКЛЮЧЕНИЯ, с примене-
нием последствий недействительной сделки.

С момента обнародования / опубликова-
ния данный НОРМАТИВНО ПРАВОВОЙ АКТ
(НПА), принятый непосредственно вышепе-
речисленными гражданами РСФСР – РФ –
России / СССР вступает в законную силу.

На этом основании даём НЕПОСРЕД-
СТВЕННОЕ РАСПОРЯЖЕНИЕ и уполномочи-
ваем все государственные, в том числе
муниципальные органы в лице Собрания депу-
татов – представителей граждан РСФСР – РФ
– России / СССР и государственным исполни-
тельным службам РСФСР – РФ – России /
СССР обслуживать нас в рамках тех полномо-
чий, которые им предоставлены советским на-
родом – гражданами РСФСР – РФ – России /
СССР по Договору – Конституции СССР под
гербом СССР с дополнениями и изменениями,
которые соответствуют Конституции (Основ-
ной Закон) СССР в редакции, 1936 года.

НЕПОСРЕДСТВЕННО даём Распоряжение
Президенту РФ – России как главе исполни-
тельных государственных служб РФ – России,
взявшему на себя добровольно обяза-
тельства по обслуживанию нас в рамках наших
конституционных прав, в связи с НАШИМ ОТ-
КАЗОМ от фиктивного статуса иностранного
физического лица, т.е. негражданина – миг-
ранта, ОРГАНИЗОВАТЬ выдачу нам на руки по
месту нашего проживания ПОДЛИННОЕ НАШЕ
УДОСТОВЕРЕНИЕ ЛИЧНОСТИ ГРАЖДАНИНА
РСФСР – РФ – РОССИИ / СССР В ВИДЕ ПАС-
ПОРТА СССР в соответствии с НАШИМ ПОД-
ЛИННЫМ ГРАЖДАНСТВОМ РСФСР – РФ –
России под гербом РСФСР и СССР под гербом
СССР с учётом обновления СССР самими по-
томственными учредителями СССР и доле-
выми собственниками СССР на Всесоюзном
референдуме 17 марта, 1991 года.

Предупреждаем:
1. В случае неисполнения нашего Норма-

тивно-Правового Акта, принятого нами в рам-
ках Конституции РФ – России под гербом
РСФСР и Конституции СССР под гербом
СССР, государственными органами и госу-
дарственными исполнительными службами
РСФСР РФ – России / СССР эти органы и
службы будут нести персональную ответ-
ственность перед нами – гражданами РСФСР
– РФ – России / СССР в судебном порядке.

2. Разрешаем использовать наши персо-
нальные данные только в рамках тех полно-
мочий, которые мы даём по данному НПА и
запрещаем использовать наши персональ-
ные данные вне рамок данного НПА, а также
запрещаем передавать наши персональные
данные третьим лицам.

ÏÓÁËÈ×ÍÎÅ ÓÂÅÄÎÌËÅÍÈÅ ÍÀÐÎÄÓ
È  Ï Ó Á Ë È × Í Î Å  Ð À Ñ Ï Î Ð ß Æ Å Í È Å

ÄËß ÃÎÑÓÄÀÐÑÒÂÅÍÍÛÕ ÎÐÃÀÍÎÂ È ÃÎÑÓÄÀÐÑÒÂÅÍÍÛÕ ÈÑÏÎËÍÈÒÅËÜÍÛÕ ÑËÓÆÁ ÐÑÔÑÐ–ÐÔ–ÐÎÑÑÈÈ 
È ÑÎÞÇÍÛÕ ÐÅÑÏÓÁËÈÊ, ÂÕÎÄßÙÈÕ Â ÑÎÑÒÀÂ ÑÎÞÇÀ ÑÎÂÅÒÑÊÈÕ ÑÎÖÈÀËÈÑÒÈ×ÅÑÊÈÕ ÐÅÑÏÓÁËÈÊ

Вапреле в Москве была задер-
жана экс-замминистра культуры
Ольга Ярилова (проработала в

должности 4 года), занимавшаяся
«цифровой трансформацией» ведом-
ства. О том, что для цифросектантов
басни о технологическом суверени-
тете, комфорте и удобстве для граждан
и проч. – просто ширма, прикрытие для
доступа к безлимитной бюджетной
кормушке, мы не раз рассказывали. Но
опыт уже, по сути, реабилитированной
и вновь работающей в АСИ экс-замми-
нистра образования, обвиняемой в хи-
щениях, Марины Раковой ничему не
учит. Теперь очередной громкий скан-
дал прогремел в Минкульте, а в основе
его – межведомственный проект «Пуш-
кинская карта», получить которую
школьники могут только после регист-
рации на едином портале Госуслуг, и
которую очень активно навязывают в
школах. Забота о культурном багаже
нового поколения в этой истории –
дело десятое, как и прочие пафосные
заявления цифротрансформеров о
воспитании и патриотизме.

Ольга Ярилова была задержана 19
апреля в столице по делу о хищении с
«Пушкинских карт». Речь идёт о сумме
порядка 200 миллионов рублей. В рам-
ках уголовного дела о мошенничестве
сама Ярилова подозревается в злоупо-
треблении должностными полномо-
чиями. Вскоре после допроса суд
арестовал её до 16 июня, причём хода-
тайство защиты о домашнем аресте
удовлетворено не было. Информации о
том, в чём именно заключалось пре-
ступление и каков размер причинённого
ущерба, прессе в суде не представили.

Небольшая биографическая справка
представляет нам Ольгу Ярилова в ка-
честве типичного госуправленца-ис-
полнителя:

Родилась 17 мая 1970 года в Угличе
Ярославской области. В 1991 году окон-
чила Ярославское музыкальное учи-
лище имени Собинова, в 2010 году –
Северный международный университет
в Магадане по специальности «педаго-
гика и методика начального образова-
ния», а в 2018 году – РАНХиГС по
направлению «государственное и муни-
ципальное управление».

С 1993 по 2005 год работала в дет-
ской школе искусств №1 в Магадане, в
том числе в качестве директора. С 2005
года перешла в Министерство культуры
РФ. С 2013 года возглавляла департа-
мент туризма и региональной политики
Минкультуры. С 2018 года – замми-
нистра культуры. В сентябре 2022 года
покинула должность по собственному
желанию.

Последние годы занималась цифро-
вой трансформацией ведомства, конт-
ролировала департамент региональной
политики, образования и проектного
управления, департамент кинематогра-
фии и цифрового развития, а также
«Российский фонд культуры». Состояла
в Федеральном резерве управленче-
ских кадров (высший уровень).

Согласно декларации за 2020 год,
годовой доход Яриловой составлял 5,34
млн рублей, также у неё в собственно-
сти находится недвижимость общей
площадью 124 кв. м и легковой автомо-
биль Mercedes-Benz GLE 350. По декла-
рации 2021 года годовой доход вырос
до 13,7 млн руб.

Не прошло и двух лет с момента за-
пуска «Пушкинской карты» от «Почта-
банка», благодаря которому молодёжь
(14-22 года) может потратить 5000 руб.
на посещение музеев, театров, филар-
моний, библиотек и культурных учреж-
дений по всей стране, как прозрачность
проекта оказалась под сомнением. 

СК РФ расследует уголовное дело о хи-
щении бюджетных средств с использо-
ванием фиктивных «Пушкинских карт» с
марта 2023 года. По версии следствия,
в 2022 году жители московского ре-
гиона Виктор Якубов, Эмиль Гурбанов и
Илья Сафонов организовали массовое
приобретение билетов, однако никаких
культурно-массовых мероприятий не
проводили. Таким образом они похи-
тили более 200 млн руб. Обвиняемых
арестовали, но теперь, после ареста
Ольги Яриловой, выясняется, что у них
могла быть весьма серьёзная «крыша».

О мошенничестве с «Пушкинскими
картами» в начале марта говорил глава
Росфинмониторинга Юрий Чиханчин на
встрече с президентом Владимиром
Путиным. Чиновник тогда доложил пре-
зиденту, что злоумышленники с помо-
щью «Пушкинских карт» смогли
присвоить 100 млн руб. «Что ни сдела-
ешь, везде жулики появляются», – от-
реагировал тогда Путин.

Скоро узнаем, относится ли Ольга
Ярилова к этим жуликам, а пока вспом-
ним материал по сдаче гражданами
биометрии и расширении базы ЕБС в
РФ разными окольными путями, о чём в
контексте «Пушкинской карты» обычно
не рассказывают:

«С момента оформления «Пушкин-
ской карты» через приложение на
смартфоне, а не при личной очной ре-
гистрации, их лицо будет идентифици-
роваться всеми камерами в ЕБС.
Причём делается это зачастую под
ширмой «обязательного посещения
спектаклей в рамках школьной про-
граммы», благо что в виде «пряника» на
карте лежит 5000 руб., которые школь-
ник может тратить на культурные меро-
приятия, а на 2000 вообще сходить в
кино поразвлечься, что к культуре, учи-
тывая современный кинематограф, не

имеет отношения. Естественно, очень
многие клюнут на эту уловку Шадаева и
Ко и окажутся в базах. Но масштабы
пиар-кампании и лживости лоббистов
поражают:

«06.10.22 пришло сообщение от
классного руководителя, что ей нужно,
чтобы все дети оформили пушкинские
карты. Это делается через госуслуги.
Про эту карту ещё год назад говорили.
На ней 5 тыс. р. и эти деньги дети могут
потратить на музеи, кинотеатры, театр.
Мы не оформляли её и не особо нужно.
Но больше поразило сообщение, что
нужно всем», – пишет мама в одном из
родительских сообществ.

Естественно, по закону регистрация
в ЕСИА/ЕБС, получение любых карт от
«Почта-Банка» и иных банков – исклю-
чительно добровольна. В помощь же-
лающим разобраться и защитить себя и
детей от злоупотреблений со стороны
образовательных организаций или от-
дельных должностных лиц, см. инструк-
цию Общественного уполномоченного
по защите семьи»,(см. приложение) –
сообщали мы. 

В контексте этой истории не можем
не вспомнить о деле «амазонки из Мин-
просвета» Марины Раковой. В начале
октября 2021 г. экс-замминистра про-
свещения и вице-президент Сбербанка
(курировала также цифротрансформа-
цию образования) Ракова была аресто-
вана  по делу о хищении более 50 млн
руб. из «Фонда новых форм развития
образования» при реализации госконт-
рактов по федеральному проекту «Учи-
тель будущего». В декабре 2021 г. ей
предъявили ещё обвинение в крупном
мошенничестве на 9 млн руб. (всего она
проходила по трём эпизодам).

На сегодня следствие по делу вроде
как закончено, обвинительное заключе-
ние есть, дело должны передать в суд…

но это информация от января 2023 г. С
тех пор в публичном поле нет данных о
развитии по делу Раковой, а сама Ма-
рина прекрасно себя чувствует, вернув-
шись на работу в alma mater
цифросектантов – АСИ, давшее ей пу-
тёвку в жизнь. Полагаем, что строитель-
ство цифротрансформерами замков из
песка, где под разные распильные пря-
ники граждан побуждают регистриро-
ваться на единых порталах (то есть
оставлять свои ПД в единых госре-
естрах/базах данных) /сдавать свою
биометрию, должно быть остановлено.

РИА КАТЮША

Приложение
Директору ГБОУ СОШ №/

Ректору______ указать название своей 
образовательной организации _______
От:__________________________________

Адрес проживания:___________________
ФИО, действующего в интересах 

несовершеннолетнего_____________
(ФИО, г.р.)

адрес, электронная почта, телефон
Или от самого лица, в случае 

достижения совершеннолетия

Жалоба
на преднамеренное навязывание

Пушкинской карты
Я,_________________________________

__________________ (ФИО), на основании
п. 1 ст. 64 Семейного кодекса РФ яв-
ляюсь(-емся) законным (-и) представи-
телем (-ями) несовершеннолетнего/ней
______________________________________

(ФИО) (__.__.20_г.р.).
В соответствии с п.2 ч.1 ст.3 Феде-

рального закона «Об образовании в
Российской Федерации» от 29 декабря
2012 г. №273-ФЗ государственная по-
литика и правовое регулирование отно-

шений в сфере образования основы-
ваются на следующих принципах: обес-
печение права каждого человека на
образование, недопустимость дискри-
минации в сфере образования.

Пунктом 7 части 1 указанной статьи
предусмотрено, что государственная
политика и правовое регулирование от-
ношений в сфере образования основы-
вается, в том числе, на принципах
свободы выбора получения образова-
ния согласно склонностям и потребно-
стям человека, создания условий для
самореализации каждого человека,
свободного развития его способностей,
включая предоставление права выбора
форм получения образования, форм
обучения, направленности образования
в пределах, предоставленных системой
образования и пр.

В силу п.3 ч.6 ст. 28 Федерального
закона от 29.12.2012 №273-ФЗ обра-
зовательная организация обязана со-
блюдать права и свободы обучаю-
щихся, родителей (законных предста-
вителей) несовершеннолетних об-
учающихся, работников образова-
тельной организации.

Обязанности обучающегося пере-
числены в ст.43 Федерального закона от
29.12.2012 №273-ФЗ.

Поэтому в обязанности обучающе-
гося не может быть вменено вести куль-
турную жизнь именно так, как
предписано Пушкинской картой или
оплачивать мероприятия с помощью
данной карты.

Я, как законный представитель
своего ребёнка, учитывая наличие у меня
преимущественного права на воспита-
ние, вправе самостоятельно выбирать
культурные мероприятия без вынужден-
ного учёта афиши Пушкинской карты,

«ПУШКИНСКАЯ КАРТА» ПОПАЛА ПОД ЦИФРОВОЙ «РАСПИЛ»:
АРЕСТОВАНА БЫВШАЯ ЗАМГЛАВЫ МИНКУЛЬТА
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Председателю Московской 
городской Думы

А.В. Шапошникову
Уважаемый Алексей Валерьевич!
Московская городская Дума в 2012 году

приняла Закон города Москвы «О наделении
органов местного самоуправления муници-
пальных округов в городе Москве отдель-
ными полномочиями города Москвы». Среди
таких полномочий – заслушивание отчёта
главы управы района города Москвы о проде-
ланной за год работе. 

С моей точки зрения, имеют место слу-
чаи, когда отдельные Советы депутатов
МО г. Москвы не обеспечивают учёта мне-
ния населения по вопросу о деятельности
управы. Прилагаю для ознакомления мате-
риал по району Котловка г. Москвы. 

Орган, принявший Закон, сохраняет за
собой право контроля за его соблюдением.
Исходя из этого прошу Вас обратить вни-
мание на факты, изложенные в прилагае-
мом материале.

С уважением, М.В. Малинин 

Вцелях «обеспечения учёта мнения населения
и органов местного самоуправления при
принятии решений органами исполнитель-

ной власти города Москвы, повышения эффектив-
ности взаимодействия органов местного
самоуправления и органов исполнительной власти
города Москвы, усиления роли органов местного
самоуправления в социально-экономическом раз-
витии соответствующих территорий» Московской
городской думой в 2012 году принят закон «О наде-
лении органов местного самоуправления муници-
пальных округов в городе Москве отдельными
полномочиями города Москвы». Статьёй 4 закона
на органы МСУ возлагается ответственность за не-
исполнение или ненадлежащее исполнение ими
обязанностей при осуществлении отдельных пол-
номочий города Москвы. 

К числу полномочий города Москвы, передан-
ных на исполнение органам местного самоуправ-
ления, пункт 1 статьи 1 закона отнёс «ежегодное
заслушивание отчёта главы управы района о ре-
зультатах деятельности управы района». Частью
4 статьи 3 закона установлен порядок отчёта.
Здесь сказано:

«4. Отчёт главы управы района…  должен со-
держать сведения об основных направлениях
деятельности управы района за отчётный год,
ответы на вопросы, которые подаются Советом
депутатов в управу района в срок не позднее чем
за 10 дней до дня заседания Совета депутатов,
на котором должен быть заслушан отчёт главы
управы района». 

В течение 2022 года в Совет депутатов муни-
ципального округа Котловка в городе Москве, в
аппарат названного Совета мной как собственни-
ком помещений в многоквартирном доме, распо-
ложенном на территории Котловки, неоднократно
в письменной форме направлялась информация о
том, что управа района Котловка не выполняет
возложенных на неё обязанностей по ведомствен-

ному управлению государственной бюджетной
организацией «Жилищник». В частности, не соз-
дана Комиссия в рамках организации в много-
квартирном доме планового текущего ремонта
общего имущества «Жилищником». 

Согласно официальному сайту «Жилищника»,
последний обслуживает в районе  229 многоквар-
тирных домов. Регламент работ по содержанию и
текущему ремонту общего имущества в много-
квартирном доме, утверждённый распоряжением
Департамента ЖКХ Москвы от 8 июля 2021 года
№01-01-14-155/21, обязателен к выполнению ор-
ганизациями с государственной формой собст-
венности, то есть «Жилищником». Кроме того,
«Жилищник» обязан следовать Регламенту в силу
пункта 3.1.45 типового договора управления мно-
гоквартирным домом. Приложением 4-ым к Регла-
менту установлены Требования к проведению
текущего ремонта подъездов в многоквартирном
доме и создание Комиссии для обследования тех-
нического состояния подъезда. 

По результатам комиссионного обследования
составляется дефектная ведомость и Акт обсле-
дования. На основании дефектной ведомости
разрабатывается смета расходов, которая утвер-
ждается директором «Жилищника».  В соответ-
ствии с положениями Жилищного кодекса РФ,
Правилами содержания общего имущества в мно-
гоквартирном доме, утверждёнными постановле-
нием Правительства РФ от 13 августа 2006 года
№491, общее собрание собственников помеще-
ний в многоквартирном доме рассматривает пе-
речень работ и смету расходов, после чего
принимает решение о проведении текущего ре-
монта. Такое решение, принятое в установленном
порядке, является основанием для проведения
работ и расходования средств, находящихся на
счёту многоквартирного дома. 

Письма, получаемые мной из управы, свиде-
тельствовали о том, что вышеназванные комиссии
в районе никогда ранее не создавались, сметы
также не составлялись, соответственно общие со-
брания собственников помещений не созывались
и не могли принять решение о текущем ремонте
общего имущества, как это установлено законом.
Получалось, что не владельцы многоквартирного
дома управляют им, а «Жилищник» в нарушение
условий договора управления.  Управа района
осуществляет ведомственное управление «Жи-
лищником», организует его работу,  поэтому  вме-
сте с ним она несёт ответственность за нарушение
жилищных прав жителей района. 

К чему приводит нарушение установленного
порядка организации текущего ремонта?  Во-
первых, не производится элементарный осмотр
общего имущества с присутствием  самих  за-
интересованных собственников помещений.
«Жилищник» сам решает, что и как ему ремонти-
ровать. Например, в письме мне от 13.12.2021 г.
№ЖК-03-1807/21 директор «Жилищника» Лы-
сенко А.В. о своих планах на текущий ремонт в
доме пишет следующее:

«Имеющиеся мелкие повреждения, незначи-
тельные потёртости, царапины и т.д. на отделке
лестничных клеток, образовавшиеся в ходе экс-
плуатации мест общего пользования, не превы-
шают допустимый физический износ и не

нарушают безопасность и благоприятное прожи-
вание граждан и не являются основанием для вне-
планового проведения работ по окрашиванию
стен по всей площади подъезда». 

Во-вторых, при отсутствии  Комиссии «Жилищ-
ник» и руководящая им управа вынуждены фаль-
сифицировать документы общего собрания
собственников помещений и в таком виде поме-
щать их в открытый доступ. Например, на портале
ГИС ЖКХ опубликован протокол собрания от 
5 апреля 2022 года в многоквартирном доме 5 к.1
улицы Б. Черёмушкинской Москвы с перечнем
работ, который собственники в глаза не видели.
При этом камнем преткновения  становится смета
на проводимые работы. 

В письме управы мне от 25.11.2022 г. №КТ-06-
77/22  на поставленный вопрос: сколько же
средств уже потрачено на текущий ремонт, со-
общается: «…Считаем нецелесообразным предо-
ставление сметы по расходованию финансовых
средств, затраченных на проведение работ по
приведению подъезда в порядок в Ваш адрес».
Смета, согласно Жилищному кодексу РФ и Прави-
лам содержания общего имущества в многоквар-
тирном доме, должна быть предоставлена
«Жилищником» общему собранию на рассмотре-
ние и утверждение.  Её нет. 

В-третьих, при отсутствии Комиссии, перечня
работ и сметы, утверждённых общим собранием,
текущий ремонт превращается в хаос. Жители не
могут понять, отчего одни стены окрашивают, а
другие оставляют как есть. Жалобы сыплются
одна за другой.  Выявляются как недоделки, так и
нехватка средств на ремонт, потому никто не
знает, сколько их нужно. 

3-го октября 2022 года я обратился к главе и
депутатам Совета депутатов муниципального
округа с информацией о нарушениях уже порядка
проведения текущего ремонта, но ответа не полу-
чил. В соответствии с положениями вышеназван-
ного Закона города Москвы №39 за 2012 год,
Совет депутатов, получив информацию о наруше-
нии, должен был управе района и его главе задать
вопрос, последний ответить на него в ходе отчёта
о результатах деятельности управы в 2022 году.
Ведь история с нарушением ожидает каждый из
229 многоквартирных домов, имеет по существу
всеобщий, массовый характер. 

По-видимому, Совет депутатов оставил полу-
ченную им информацию без должного внимания.
Глава управы в своём отчёте Совету депутатов, ко-
торый слушался 16 февраля 2023 года,  ничего не
сказала по данному вопросу.  На моё обращение к
ней: «Почему Вы нарушаете действующее законо-
дательство?» Пахомова Е.А. ответить не смогла.  

Не менее любопытную позицию занял и глава
муниципального образования Пчельников Г.И.
После выступления управы он предложил депу-
татам сначала «принять к сведению информа-
цию» главы управы, хотя это был отчёт. Потом
предложил «одобрить отчёт».  И одобрили. В
2023 году  текущий ремонт общего имущества в
других  многоквартирных домах снова можно
будет проводить с такими же нарушениями дей-
ствующего законодательства, жилищных прав
собственников помещений.  

Михаил МАЛИНИН

Власть о Победе говорит, 
Власть воинов благодарит
И славит полной мерой. 
А Мавзолей, где вождь лежит, 
Ковавший наш победный щит, 
Опять закрыт фанерой!

В. Серебров

* * *
На общем собрании Представитель-

ства украинского народа было принято
единогласно решение об учреждении
официального флага Представитель-
ства украинского народа и отказа от ав-
стро-венгерского пережитка, который
был долгие годы формализован в виде
«жёлто-синего флага».

Старые символы Украины в виде
желто-синего флага и трезубца на дан-
ный момент похоронены под облом-
ками государства «Украина», которое
режим Порошенко и Зеленского с
2014-го года уничтожали, превратив
страну в полноценную колонию под
жестким внешним управлением.

В связи с этим официальным фла-
гом Представительства украинского на-
рода провозглашается Красный флаг!

Красный флаг символизирует един-
ство славянских народов, борьбу с на-
цистскими оккупантами и созидательное
будущее для многонационального укра-
инского народа. Представительство
украинского народа

* * *
Республиканец Сенатор Рэнд Пол

направил письмо в Национальный ин-
ститут здравоохранения NIH, призвав их
сохранить все документы и сообщения,
находящиеся во владении Энтони
Фаучи и связанные с его пребыванием

в NIH, которые касаются COVID-19 или
исследований коронавируса, проведён-
ных Национальным институтом аллер-
гии и инфекционных заболеваний
(NIAID), который Фаучи возглавляет с
1984 года. Доктор Фаучи ввёл амери-
канский народ в заблуждение в отноше-
нии руководства по общественному
здравоохранению на протяжении всей
пандемии, лгал Конгрессу под присягой
и направлял налоговые доллары на фи-
нансирование опасных исследований в
коммунистическом Китае. Республика-
нец сенатор Рэнд Пол и член палаты
представителей Чип Рой представят
новый закон, который устранит Нацио-
нальный институт аллергии и инфек-
ционных заболеваний (NIAID). Это
законопроект, который называется
Закон о реформе NIH. Законопроект
предусматривает замену NIAID тремя
отдельными национальными научно-ис-
следовательскими институтами, кото-
рые будут возглавляться директорами,
подлежащими утверждению сенатом и
ограниченными не более чем двумя 5-
летними сроками. Елена Коврижкина

* * *
США пять лет назад ввели санкции

против китайского чиновника за по-
купку у России Су-35 и С-400, в этом
марте он возглавил Минобороны
Китая. С ним хочет встретиться глава
Пентагона, но Пекин желает сперва
снятия ограничений.

Встреча нового министра обороны
Китая Ли Шанфу с американским ми-
нистром обороны Ллойдом Остином
на июньском саммите по безопасности
в Сингапуре маловероятна, поскольку
тот попал под санкции США за покупку

российских истребителей Су-35 и зе-
нитных ракетных систем С-400. Об
этом пишет Financial Times со ссылкой
на источники.

Вашингтон заверил Пекин, что
ограничительные меры против Ли не
являются помехой для встречи с
Остином. Но для властей Китая будет
почти невозможно согласиться на
личную беседу между ними, пока
санкции не будут сняты, рассказали
изданию несколько собеседников.
Источники также отметили, что шан-
сов отменить санкции у Белого дома
нет. Михаил Добрунов

* * *
На высшей фазе коммунистиче-

ского общества, после того как исчез-
нет порабощающее человека
подчинение его разделению труда;
когда исчезнет вместе с этим проти-
воположность умственного и физиче-
ского труда; когда труд перестанет
быть только средством для жизни, а
станет сам первой потребностью
жизни; когда вместе с всесторонним
развитием индивидов вырастут и про-
изводительные силы и все источники
общественного богатства польются
полным потоком, лишь тогда можно
будет совершенно преодолеть узкий
горизонт буржуазного права, и обще-
ство сможет написать на своем зна-
мени: “Каждый по способностям,
каждому по потребностям!” Карл
Маркс (“Критика Готской про-
граммы”)

ИХ ДОСТИЖЕНИЯ
Минтранс РФ прогнозирует рост

стоимости авиабилетов на 15-30% из-
за отсутствия решения властей по суб-
сидированию перевозок в летнем
сезоне этого года, – замглавы ведом-
ства Игорь Чалик.

«Дело в том, что у нас в этом году
пока не одобрено выделение субсидий
по аналогии с 2022 годом: как вы пом-
ните, это было 100 млрд руб. В связи с
этим мы ожидаем, возможно будет рост
стоимости перевозок примерно от 15
до 30%. Соответственно возможно
будет уменьшение количества рейсов»,
- заявил Чалик на совещании по подго-
товке к туристическому сезону, органи-
зованном Минэкономразвития.

* * *
Промышленники потребовали вве-

сти госплан в России.
Согласно исследованию Госу-

дарственного университета управле-

ния (ГУУ), за возвращение в эконо-
мику государственного краткосроч-
ного (пятилетнего), среднесрочного и
долгосрочного планирования с помо-
щью современных автоматизирован-
ных систем управления высказались
78,5% представителей промышлен-
ных предприятий.

В бизнес-объединениях пояснили,
что в условиях экономической неопре-
деленности компаниям требуется
более чёткая стратегия для проектиро-
вания своей деятельности и инвести-
ций. Однако в этом случае возникают
риски для конкуренции.

* * *
Планы есть, реализации нет: про-

изводство легковушек в России упало
в 3,3 раза год к году.

В феврале было произведено
32,5 тыс. легковых автомобилей, что
на 70% меньше, чем год назад. В ян-
варе наблюдалась схожая динамика
в производстве, снижение почти
такое же.

Упал и выпуск грузовиков на 28%,
но произведено значительно больше,

чем в январе. Выпуск автобусов сни-
зился на 18%. Даже планы ВАЗа и КА-
МАЗа вряд ли смогут поменять
ситуацию.

* * *
Рубрика «Своих не бросаем». Рос-

сийских врачей, поехавших на войну,
кинули на деньги. 

Путинская омбудсмен Москалькова
признаётся, что медикам, согласив-
шимся поехать в прифронтовые боль-
ницы, понизили зарплату. Но как так
получилось – она не в курсе, обещает
разобраться. 

* * *
Бывшему депутату-единоросу, ко-

торый сбил ребёнка и уехал с места
преступления, назначили 10 месяцев
исправительных работ.

Сергей Мамонтов сбил 6-летнего
мальчика, вышел из автомобиля,
пожал плечами, сел обратно и уехал, а
ребёнок попал в реанимацию.

Единорос получил 10 месяцев ис-
правительных работ…

Politkrem

К О Р ОТК О

при этом несение расходов, связанных с опла-
той культурного досуга ребёнка, является
нашим личным, семейным делом.

Кроме того, обязательное оформление
Пушкинской карты сопряжено с получением
госуслуг только в электронной форме, по-
скольку условием её оформления является
регистрация на портале госуслуг.

Согласно ст.5 ФЗ РФ от 27.07.2010 г.
№210-ФЗ «Об организации предоставления
государственных и муниципальных услуг»,
«При получении государственных и муници-
пальных услуг заявители имеют право на: по-
лучение государственных и муниципальных
услуг в электронной форме, если это не за-
прещено законом, а также в иных формах,
предусмотренных законодательством Рос-
сийской Федерации, по выбору заявителя, за
исключением случая, если на основании фе-
дерального закона предоставление госу-
дарственной или муниципальной услуги
осуществляется исключительно в электрон-
ной форме». 

Законом не установлена обязанность
граждан получать и вносить персональные
данные и оформлять банковскую карту для
оплаты культурных мероприятий. 

Предоставление государственных и (или)
муниципальных услуг является выражением
функций правового государства, а их получе-
ние гражданами – способом обеспечения их
нормальной жизнедеятельности, при усло-
вии отсутствия ограничения прав граждан и
сохранении многообразия форм обращений,
возможности самостоятельно принимать ре-
шение о нуждаемости в той или иной услуге. 

Из положений Конституции РФ и федераль-
ных законов следует недопустимость принуж-
дения граждан к получению государственных и
(или) муниципальных услуг в электронной
форме под угрозой лишения прав на предо-
ставление гарантированных законом имуще-
ственных или неимущественных благ.

Принуждение к госуслуге в электронной
форме является следствием другого принуж-
дения – обязательному согласию на обработку
персональных данных автоматизированным
способом.

Принуждение к использованию электрон-
ных платформ, а также к регистрации на раз-
личных сайтах и прочих интернет-ресурсах (в
данном случае – на платформе госуслуг)
нельзя признать законным, поскольку  пунк-
том 1 статьи 9 Федерального закона «О пер-
сональных данных» от 27.07.2006 №152-ФЗ
предусмотрено, что «субъект персональных
данных принимает решение о предоставле-
нии его персональных данных и даёт согла-
сие на их обработку свободно, своей волей и
в своём интересе. Согласие на обработку
персональных данных должно быть конкрет-
ным, информированным и сознательным».

В соответствии с ч.1 ст.24 Конституции
РФ «сбор, хранение, использование и рас-
пространение информации о частной жизни
лица без его согласия не допускаются».

На основании пунктов 1,2,4 и 5 статьи 9
Федерального закона «Об информации, ин-
формационных технологиях и о защите ин-
формации» от 27.07.2006 №149-ФЗ
предусмотрено ограничение доступа к ин-
формации, доступ к которой ограничен фе-
деральными законами и предписывающей
соблюдение конфиденциальности инфор-
мации.

Пункт 8 статьи 9 указанного Федераль-
ного закона гласит: «Запрещается требовать
от гражданина (физического лица) предо-
ставления информации о его частной жизни,
в том числе информации, составляющей лич-
ную или семейную тайну, и получать такую
информацию помимо воли гражданина (фи-
зического лица), если иное не предусмот-
рено федеральными законами».

Согласно пункту 9 статьи 9 Федерального
закона от 27.07.2006 №149-ФЗ «Порядок до-
ступа к персональным данным граждан (фи-
зических лиц) устанавливается федеральным
законом о персональных данных».

В пунктах 3 и 4 статьи 6 Федерального
закона от 27.07.2006 №149-ФЗ «Об инфор-
мации, информационных технологиях и о
защите информации» указано, что облада-
тель информации вправе «разрешать или
ограничивать доступ к информации, опре-
делять порядок и условия такого доступа;
использовать информацию, в том числе
распространять её, по своему усмотрению;
передавать информацию другим лицам по
договору или на ином установленном зако-
ном основании; передавать информацию
другим лицам по договору или на ином
установленном законом основании; прини-
мать меры по защите информации; огра-
ничивать доступ к информации, если такая
обязанность установлена федеральными
законами».

При этом персональные данные несовер-
шеннолетнего ребёнка будут одновременно
являться и информацией, которая относится
лично к нему, т.е. к таким сведениям, доступ
к которым допускается только с письменного
согласия гражданина (пункты 3, 4 статьи 6,
пункты 1, 2, 4 и 5 статьи 9 ФЗ-149, пункт 1
статьи 8 ФЗ-152).

Таким образом, принуждение к согласию
на автоматизированную обработку персо-
нальных данных не допускается в силу пря-
мого запрета незаконного сбора и обработки
личных данных, содержащегося в вышеука-
занных положениях Конституции РФ и феде-
рального законодательства. 

В этой связи, обращаю Ваше внимание
на то, что возражаю против сбора персо-
нальных данных о моём ребёнке в части,
касающейся отслеживания покупок по
Пушкинской карте и соответствующих им
перемещений, учитывая, что сведений о
том, каким образом и с какой целью могут
быть использованы эти данные, кто имеет
к ним доступ, на каком основании и т.п. – не
представлено.

На основании изложенного прошу пре-
кратить навязывание электронных услуг в
части обязания оформить Пушкинскую карту
в отношении ребёнка_________________ФИО.

«___»________
_________________________(подписи)

Окончание статьи 
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